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OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Dos mujeres se quitan la vida” 

  “Fomentaron alcaldías la construcción sobre ductos” 

 “Planean mejorar la policía de Pachuca”  

 “Podría comparecer nuevamente titular de Seguridad Pública”  

 
“Busca Eleazar mayor presupuesto en seguridad”  

 
“En penales del estado ¡sobrepoblación!”  

 
“Contra los delincuentes no habrá complacencia” 

 “Acumula Seguridad Pública 8 violaciones más” 

 “Alcanzará daño colateral a Peña Nieto, dice Fayad”  

 
“Alianza PRI-PAN aprueba reforma” 

 
“Crece crisis en la UACM”  

 “PAN arriesga alianza: PRD; regresa al Senado la reforma laboral” 

 
“Con el doble juego de AN, el PRI saca su reforma laboral”  

I N S T I T U C I O N A L  

El Independiente-Gastará IEE miles de pesos en llamadas a celular y viáticos: El Instituto Estatal Electoral de 

Hidalgo (IEE) pagará 504 mil pesos en llamadas telefónicas de 97 trabajadores durante 2013, así como 102 mil 

destinados a telefonía celular. También son considerados 180 mil pesos en viáticos para hospedaje de los siete 

consejeros, estructura y coordinadores ejecutivos. La plantilla laboral que aumentó en comparación con años anteriores, 

gastará 204 mil pesos en pago de agua potable del edificio del organismo y el consumo de energía eléctrica será de 240 

mil. Fueron presupuestados 78 mil pesos para servicio de Internet y 6 mil en adquirir televisión satelital. Además de 25 

mil en mensajería, como parte de actividades del IEE. La renta de la bodega donde es resguardado el parque vehicular y 

mobiliario del instituto cuesta 582 mil pesos, así como 415 mil para pagar vigilancia de oficinas. Para la manutención de 

un centenar de autos son contemplados 235 mil pesos en menudencias como cambio de llantas y mantenimiento de 

amortiguadores, luces y cambio de aceite. En el anteproyecto de presupuesto 2013 fueron contemplados 844 mil para 

pagar la edición especial de revista con motivo del informe organizacional, así como ediciones de actividades electorales, 

hojas membretadas y folders rotulados. (Víctor Valera, página 05) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Crónica-Incentiva campaña para lograr reafiliación: Reinició el Partido del Trabajo (PT) con el proceso de 

afiliación en municipios, el objetivo es fortalecer el voto duro petista que asciende a más de 60 mil simpatizantes, según 
cifras de la contienda electoral pasada; dio a conocer el dirigente estatal, Mariano Torres L´Estrade. “Mantenemos una 

campaña de afiliación, ahora permanente, pues estamos cercanos a los 50 mil afiliados, aunque tenemos que redoblar 
esfuerzos, ya que el voto duro petista en la pasada contienda electoral fue de 60 mil, lo cual es muy buena presencia del 

http://www.oem.com.mx/elsoldehidalgo
http://www.criteriohidalgo.com/
http://impreso.milenio.com/Pachuca
http://impreso.milenio.com/Pachuca
http://www.plazajuarez.com/
http://www.sintesisdigital.com.mx/hidalgo/
http://www.unomasuno.com.mx/
http://www.diarioelreloj.com.mx/
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/
http://www.cronicahidalgo.com/
http://www.eluniversal.com.mx/estados/
http://www.reforma.com/
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/?p=64564
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partido en Hidalgo”. Consideró que con la reforma electoral recién aprobada, los partidos políticos trabajarán aún más en 

la estructura y seccionales, pues para la próxima jornada el diseño de las boletas exhibirá los siete logos partidistas, de 

ahí la importancia de sostener prerrogativas e incluso el registro. “Nosotros apoyamos esta propuesta, que los logos de 
partidos vayan por separado, para que en caso de ir en coalición, cada instituto obtenga el número concreto de votos, 

cada hidalguense votará por un partido político y por ello PT demostrará que tiene trabajo y fortaleza para cualquier 
escenario político”. El 9 de diciembre, PT cumplirá 22 años de vida política, por ello contemplan una estrategia diferente 

para que en el proceso electoral venidero no sólo mantengan el porcentaje de votación, sino logren ganar alguna 

diputación de mayoría relativa. Además, reiteró que la cúpula de la estrella incluirá algunos sectores como el campesino, 
mujeres y jóvenes, que en cierto momento estuvieron “olvidados” durante la pasada contienda presidencial, por ello la 

importancia de reagrupar o atender a cada grupo que participa continuamente a favor del PT. (Gabriela Porter, 
página 10) 

Milenio-“No nos debilitará Morena”: MC: El delegado del partido Movimiento Ciudadano (MC) en Hidalgo Juan 

Ignacio Samperio Montaño, afirmó que el partido naranja no quedará debilitado con la posible conformación del 
Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) como un partido político.  “Morena consideramos que siempre ha estado 

muy clara, la participación de la gente que simpatiza con Morena, la mayoría no es de ningún partido, la mayoría es 
gente que simpatiza con Andrés Manuel López Obrador”, dijo el coordinador de MC en la entidad.  El también diputado 

federal reconoció que los simpatizantes de AMLO son muchos, “pero a Movimiento Ciudadano no nos afectaría para 

nada”.  El próximo 11 de noviembre, concluirán los congresos de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en 
México con la instalación de los 32 Congresos, uno por cada estado de la República. Para diciembre inicia una campaña 

de afiliación y en enero del 2013 tendrán que entregar la solicitud para que Morena sea partido político, de lo contrario 
tendrían que esperar hasta el año 2019. La decisión de Andrés Manuel López Obrador, ex candidato presidencial en dos 

procesos electorales, de conformar su propio instituto político es calificada por Samperio Montaño como respetable, 
aunque reiteró que en lo absoluto afectará a los partidos de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y 

Movimiento Ciudadano (MC), que conformaron la coalición Movimiento Progresista para apoyar al tabasqueño en las 

votaciones presidenciales de julio pasado.  Al contrario, que bueno que Andrés Manuel logre su partido, si es que lo logra 
y sino lo logra pues también, nosotros quedamos en los mejores términos como partido y también como compañeros que 

hemos participado en varios procesos electorales, le deseamos que le vaya bien y que a nosotros nos vaya mejor”, 
sostuvo el legislador federal por la quinta circunscripción.  La visión del legislador federal y coordinador estatal partidista, 

coinciden con la lideresa del partido naranja en Hidalgo, María Cruz García Sánchez, quien ha negado una desbandada de 

sus militantes por la creación de un nuevo instituto político a nivel nacional.  “Lo puedo definir como un reacomodo de 
fuerzas políticas de izquierda, recordemos que los integrantes del Movimiento de Regeneración Nacional siempre se 

sintieron representados por Andrés Manuel López Obrador, pero no esperamos alguna desbandada, al contrario, esta 
situación podría definir con mayor claridad el rumbo de los simpatizantes de izquierda”, sostuvo la dirigente.  Recuadro: 

Morena  En Hidalgo, los 11 coordinadores estatales del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), encabezados por 

Andrés Caballero Cerón, estarán representando al estado en el Congreso nacional para dar los motivos por los que la 
organización debe tomar el rumbo de un partido político. AMLO fue el encargado de tomar protesta a los integrantes del 

Comité Ejecutivo de Morena: presidente, Andrés Caballero Cerón; secretario general, Oscar Quintana Lozada; secretario 
de organización, Ericka Castillo; tesorero, José Arturo Islas; difusión, Erick Rodríguez; capacitación, Héctor Legorreta; en 

defensa de Derechos Humanos, Sarahi Ortega; Secretaría de Jóvenes, Jenni Osorio; Secretaría de Mujeres, Luz Morales; 
Secretaría Indígena, Felipe Cruz y la Secretaría de producción y Trabajo, Miguel Estrada. Sin embargo, el propio Andrés 

Manuel López Obrador ha aceptado que es difícil que Morena pueda protegerse de infiltrados de partidos como el 

Revolucionario Institucional (PRI) o Acción Nacional (PAN). “Seguro que van a querer los del PRI y PAN meter a sus 
infiltrados, orejas, que son muy activos que nada más están en eso buscando la discordia, sembrado la cizaña, porque 

esa es su función, pero de todas maneras, se tiene que organizar el movimiento y a veces hasta esas orejas que trabajan 
en el espionaje se van convenciendo”. (Misael Zavala, página 11) 

Milenio-PVEM reprueba política migratoria panista: El dirigente del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en 

Hidalgo, Jorge Malo Lugo, reprobó la política migratoria con Estados Unidos que durante 12 años mantuvieron los 
presidentes de la República de extracción panista. “A Estados Unidos se le cuestionó el que se hayan deportado a miles 

de mexicanos, incluyendo a hijos de migrantes hidalguenses, lo que motivó reacciones reprobatorias, pues Barak Obama 
había prometido lo contrario”, declaró el dirigente partidista.  El presidente del Verde Ecologista en la entidad dijo que el 

servicio exterior Mexicano, en los últimos 12 años, durante las administraciones de presidentes emanados del Partido 

Acción Nacional (PAN), fue cuestionado por incidentes diplomáticos y porque las embajadas han sido consideradas como 
premios políticos, situación que deberá revertirse en la administración federal, emanada de la coalición entre el PRI y el 

PVEM y que tomará posesión el 1 de diciembre próximo. Para el líder partidista en Hidalgo, las jornadas que realizó el 
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presidente electo del Enrique Peña Nieto (ORI), por los países de Latinoamérica y Europa, vislumbraron como será la 

política en relaciones internacionales del nuevo Gobierno que estará al frente del Ejecutivo desde el primero de diciembre 

próximo hasta el mismo día del año 2018.  “Mientras tanto hay expectación por el próximo encuentro el 26 de noviembre 
entre el presidente electo con el mandatario de los Estados Unidos, Barak Obama”, dijo Malo Lugo.  En este sentido, 

argumentó que en el encuentro que sostendrán Barak Obama, quien recientemente fue reelecto como presidente de 
Estados Unidos, y el presidente electo Peña Nieto, se espera el establecimiento de acuerdos que beneficien a ambos 

países.  Se tiene el antecedente de que entre anteriores gobiernos del Partido Revolucionario Institucional y de los 

Demócratas en los Estados Unidos, surgieron compromisos concretos, como el Tratado de Libre Comercio (TLC)”, finalizó.  
(redacción, página 11) 

Criterio-Va PRI por los 84 municipios: Nos interesan los 84 municipios y ya iniciamos el trabajo de renovación de los 
Comités Municipales", señaló Ricardo Crespo Arroyo, presidente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI). A 

través de visitas en los principales distritos de la entidad, el tricolor inició labores en Tulancingo, Zacualtipán y 

Huichapan, que en este momento llevan a cabo una reestructuración interna de sus cuadros. Si bien el PRI no trabaja 
únicamente en tiempos electorales, destacó que a partir de noviembre se tendrá una estrategia distinta de acercamiento 

con la militancia, pues además de activar sus redes sociales para contactar más jóvenes, se diseñarán programas para 
personas que padecen alguna discapacidad, pues también este sector está interesado en participar con el PRI. Ante un 

cambio de imagen de su partido, Crespo Arroyo describió que en cuanto a la selección de aspirantes a las candidaturas 

para diputados locales, estos serán extraídos de las filas de la ciudadanía, pues se pretende dar prioridad a las caras 
nuevas, cuyo trabajo social los acredita. Finalmente indicó que aunque no se ha comenzado esta selección de personas, 

algunos ya se han acercado para expresar su intención de participar en los comicios del siguiente año. Sin embargo, 
Crespo acotó que se tienen que esperar los tiempos y las formas para que el PRI logre tener los mejores cuadros que 

respalden las candidaturas. (Miriam Avilés, página 09) 

Criterio-Aplica PRD “plan B” para elección 2013: El PRD en Hidalgo inició su proceso para integrar las Comisiones 
Operativas Municipales Colegiadas (COMC), que sustituirán, de manera provisional, a los 84 Comités Ejecutivos 

Municipales (CEM). Esto, debido a que el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PRD no ha realizado la elección de las 
bases seccionales en Hidalgo, por lo tanto no podría darse una elección de presidente y secretarios de los CEM. Al 

respecto, Javier López Torres, secretario de Organización del sol azteca en Hidalgo, informó que hace unos días se 

nombró a delegados en 13 regiones del estado, quienes de acuerdo con las condiciones políticas de cada municipio serán 
convocados. Las COMC tendrán como principal reto la conducción de los trabajos político-electorales que iniciarán el 

próximo 15 de enero, en los cuales se renovarán los 30 diputados locales. Estos cambios se darán en razón de que 
fenecen los CEM en noviembre y diciembre de este año y enero del próximo. "Calculo que este año queden integradas 

unas 50 comisiones operativas y las otras 34 puedan quedar a más tardar a finales de enero; por ejemplo, en la 
Huasteca, donde antes de que termine noviembre ya hay condiciones para instalar la comisión en Huejutla, Jaltocán y 

Xochiatipan", dijo. Al corte de ayer, en los estados del PRD ya se habían emitido 12 convocatorias. Esto, debido a que el 

Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PRD no ha realizado la elección de las bases seccionales en Hidalgo, por lo tanto no 
podría darse una elección de presidente y secretarios de los CEM. Al respecto, Javier López Torres, secretario de 

Organización del sol azteca en Hidalgo, informó que hace unos días se nombró a delegados en 13 regiones del estado, 
quienes de acuerdo con las condiciones políticas de cada municipio serán convocados. Las COMC tendrán como principal 

reto la conducción de los trabajos político-electorales que iniciarán el próximo 15 de enero, en los cuales se renovarán los 

30 diputados locales. Estos cambios se darán en razón de que fenecen los CEM en noviembre y diciembre de este año y 
enero del próximo. "Calculo que este año queden integradas unas 50 comisiones operativas y las otras 34 puedan quedar 

a más tardar a finales de enero; por ejemplo, en la Huasteca, donde antes de que termine noviembre ya hay condiciones 
para instalar la comisión en Huejutla, Jaltocán y Xochiatipan", dijo. Al corte de ayer, en los estados del PRD ya se habían 

emitido 12 convocatorias. (Antonio Alcaraz, página 09) 

El Independiente-Acusa PAN a gobierno de derrochar 15 mdp en obra: La planeación del gobierno de Hidalgo en 

obra pública “tiró a la basura” 15 millones de pesos invertidos en pavimentación de la avenida Los Árboles, Mineral de la 

Reforma, que fue destruida en la construcción  del distribuidor vial Tulipanes. Así lo evidenció la diputada del Partido 

Acción Nacional (PAN), Yolanda Tellería con base en datos del segundo informe de actividades del gobierno estatal y que 

expuso ante el secretario de Planeación Alberto Meléndez Apodaca, quien reconoció el entuerto. El documento establece 

que fueron invertidos 162 millones 979 mil 259 pesos en construcción del distribuidor vial Municipios Unidos Tulipanes, 

en cuya primera etapa no fue contemplada la edificación de un puente. “Auméntale la avenida Los Árboles, que es la 

entrada de Tulipanes, la cual fue pavimentada no hace más de 6 meses y hoy está siendo rayada”, detalló que dicha 

obra costó 15 millones 742 mil pesos. Ante este panorama, declaró, solicitó por medio de oficio a la secretaría a cargo de 

http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/?p=64571
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Meléndez Apodaca, presentar programa de obra pública y presupuesto desde principios de año. “Tenemos que aprender 

a planear porque son muchos millones los que se pierden, cuando necesitamos infraestructura en municipios donde hay 

caminos de tierra y localidades incomunicadas”. Cambian de destino fondos millonarios Además señaló que 90 millones 

de pesos para adquirir reserva territorial en los últimos dos años en el Valle de Tizayuca fueron canalizados en compra de 

predios para la ciudad del conocimiento, San Agustín Tlaxiaca. De acuerdo con informe de actividades del gobernador 

Francisco Olvera Ruiz, en 2011 fueron canalizados 40 millones para comprar reserva territorial en el valle y en el presente 

año 50 millones. Al justificar el cambio de planes, el secretario declaró que el fondo es contemplado para la zona 

metropolitana de Valle del México, sin embargo para la legisladora panista falta claridad en los informes. Yolanda Tellería 

se pronunció por concretar el plan de desarrollo urbano y ordenamiento territorial en Tizayuca y respetarlo. (Víctor 

Valera, página 04) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

Crónica-Ordena tribunal restituir en su cargo a regidor de Cuautepec: El Tribunal Electoral del Poder Judicial del 

Estado de Hidalgo (TEEH) ordenó la restitución al cargo de regidor a favor de Joel Olmedo Adauto, así como pago de 
dietas suspendidas hasta que no exista resolución que dictamine lo contrario, el proceso se encuentra dentro del 

expediente TEHJDC-003/2012. Durante la sesión del 7 de noviembre, los magistrados consideraron que la suspensión del 

cargo por parte del cabildo violó derechos político-electorales, “se vulnera con el acto impugnado su derecho político-
electoral de ser votado en su vertiente de ejercicio del cargo”. Observaron que la suspensión del mandato es facultad del 

Congreso local, del cual actualmente no existe pronunciamiento alguno. Advirtieron que la autoridad responsable en 
referencia al cabildo de Cuautepec no actuó apegada al procedimiento establecido en el Reglamento Interior del 

municipio, en su Artículo 90, referente a sanciones contra quienes falten a sesiones o mesas de trabajo sin justificación, 

en ningún renglón contempla suspensión del cargo. La sentencia, que en breve será notificada, da 24 horas para 
entregar el monto total de las dietas de la primera quincena de septiembre a la fecha, además de cubrir subsecuentes 

sueldos, permitir el ejercicio del regidor y notificar el actuar del cabildo desde su ausencia, hasta que exista resolución del 
Congreso hidalguense. Asimismo el TEEH desechó la solicitud de nulidad de la actuación del cabildo durante el tiempo de 

suspensión del regidor. El diputado local y presidente de la Comisión de Gobernación, Joel Nochebuena, expuso que a la 
fecha no tienen agendado este asunto. “Si se prueba que el regidor sumó tres faltas consecutivas y se demuestra que fue 

avisado en tiempo y forma, pero no tuvo el tacto para dialogar con sus compañeros y justificar sus ausencias, 

seguramente su situación se tornará complicada”. Calificó el caso como complejo, ya que el regidor es el suplente de su 
hermana María Gloria Olmedo Adauto, quien al inicio de la administración solicitó licencia al cargo. “Esto nos obligó a 

revisar la ley, pero no habla de los suplentes, incluso tengo entendido que los regidores de Cuautepec plantearon este 
asunto ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación”. (Everest Villagrán, página 08) 

Criterio-Prevé el IFE molestia por cambio distrital: El consejero electoral Lorenzo Córdova pidió a los partidos 

políticos conjurar la tentación de hacer lecturas políticas a la redistritación electoral de 2013, que eventualmente podría 
emprender el Instituto Federal Electoral (IFE) en agosto de ese año. En opinión del consejero, los partidos podrían alegar 

“sesgos políticos” a la hora del nuevo encuadre distrital y sostener que se les quitarán distritos ganados para entregarlos 
a otras opciones políticas. La redistritación, ofreció Córdova en la apertura del Coloquio Internacional de Distritación 

Electoral, deberá obedecer exclusivamente a criterios técnicos y para evitar otras lecturas debe ser implementada con 

una calidad técnica que debe ser irrebatible. La consejera Macarita Elizondo, presidenta de la Comisión del Registro 
Federal de Electores, explicó que el objetivo de la distritación —la tercera en los 22 años de vida del IFE—es buscar una 

mejor distribución en las circunscripciones plurinominales y en los 300 distritos electorales. “Un factor relevante que se 
deberá tener en cuenta en esta distritación es sin duda el porcentaje de población, y sobre todo la población indígena. 

“Todos debemos saber que este proyecto que está por iniciar necesita de la participación activa y del acompañamiento 

de los ciudadanos, ya que posiblemente se generarán nuevas conformaciones de distritos y obviamente modificaciones 
en las cabeceras distritales, lo que obligará a los ciudadanos a acudir nuevamente a tramitar su credencial”, detalló la 

consejera. El secretario ejecutivo del IFE, Edmundo Jacobo Molina, estimó que la redistritación representa un desafío 
técnico y conceptual para garantizar el principio de ‘un hombre, un voto’. “El solo cociente matemático nos ha mostrado 

que después de 10 años de enorme movilidad demográfica, 49 de nuestros distritos están por encima de ese cociente, 

mientras que otros 39 han quedado por debajo. “Es decir, la tercera parte de los distritos del país están fuera del margen 
del 15 por ciento —inferior o superior— a la población ideal que nos arroja el nuevo cociente, según los datos del INEGI 

del Censo 2010”, explicó Jacobo Molina. El ejercicio procurará el diseño de 300 distritos poblacionalmente semejantes 
aproximados todos al ideal de 374 mil 455 habitantes, merced al más reciente dato que reportó el Instituto Nacional de 

Geografía y Estadística (INEGI) y que cifró en 112.3 millones la población nacional, monto que debería dividirse entre 
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300. (redacción, página 21) 

P L A N O        E S T A T A L  

Crónica-Exhorta el Congreso local a la federación: Exhortaron diputados locales al secretario de Gobernación 
federal, Alejandro Poiré Romero, a informar cuándo realizarán la expedición de la Cédula de Identidad Ciudadana a los 

hidalguenses de entre cuatro y 17 años de edad. Así como de cualquier medida tendiente a la puesta en marcha del 
proyecto de dicho documento para este sector de la población. Actualmente la dependencia federal en su página web no 

tiene información actualizada, que permita determinar de manera clara para este sector social si tendrá acceso a este 

derecho y a partir de cuándo. Consideraron necesaria la expedición de la identificación de los menores, para que estos 
accedan a sus derechos,  agilicen trámites y servicios, que tienen validez oficial y alcance universal como documento de 

identificación oficial. Las normas nacionales e internacionales estipulan a este derecho como uno de los principales al que 
deben acceder las personas al nacer, pues su importancia no sólo radica en identificarlas, sino en dotarlas de existencia 

jurídica y garantizar el ejercicio de todas sus garantías fundamentales. Además permitiría a las autoridades del país 
conocer en términos reales cuántas personas lo integran, planificar e implementar adecuadamente sus políticas públicas y 

de desarrollo. (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Lanza IAIPGH nueva revista para impulsar cultura de transparencia: El acceso a la información pública 
es un elemento fundamental de la política de estado del mandatario José Francisco Olvera Ruiz, afirmó la titular del 

Instituto de Acceso a la Información Pública Gubernamental de Hidalgo (IAIPGH), Flor de María López González, al 

presentar la revista “Hidalgo Transparente”. La actual administración estatal está comprometida con los principios de 
transparencia, acceso a la información pública, rendición de cuentas, protección de datos personales, difusión de sujetos 

obligados y sociedad. Explicó que en el primer número de la revista presentará artículos, contribuciones de especialistas 
en la materia,  titulares de institutos de transparencia de otros estados, autoridades estatales y personal del IAIPGH, con 

elementos de análisis y conocimiento. Mediante esta publicación reafirma el compromiso del gobierno hidalguense en 
materia de transparencia y rendición de cuentas a la que están obligados los funcionarios. Puntualizó que el Ejecutivo 

estatal es respetuoso de la autonomía del IAIPGH y en un marco de trabajo conjunto  plantea su visión sobre estos 

temas. Rodolfo Picazo Molina, titular de la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH), planteó que la sociedad 
moderna ya no es ajena a las acciones de sus gobernantes, pues los obliga a dar cuenta del ejercicio y aplicación de 

recursos. Por su parte Blanca Lilia Ibarra Cadena, presidenta de la Comisión para el Acceso a la Información Pública del 
Estado de Puebla, precisó “Las estrategias para difundir el Derecho de Acceso a la Información”. La funcionaria poblana 

subrayó que diversos proyectos buscan ser parte de una nueva forma de hacer conciencia ciudadana para hacer efectivos 

los derechos de que goza, los temas de la rendición de cuentas y la transparencia se convierten en un ejercicio 
comprometido y permanente en todos los niveles de gobierno. En tanto Mayra Romero Gaytán, presidenta de la Comisión 

de Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de Tlaxcala, estableció que “los órganos 
garantes de la transparencia se han propuesto generar sinergias para construir indicadores que tienen como propósito 

medir el grado de cumplimiento de la misión institucional, a través de la conformación de la Plataforma Nacional de 

Indicadores”. (Alberto Quintana, página 04) 

Crónica-Pagará Sagarpa más de mil mdp para Procampo: Porras: Entregará la Secretaría de Agricultura, 

Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), a través de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP), mil 500 millones de pesos a todos los productores mexicanos antes de concluir 2012, luego del exhorto por parte 

de la Comisión de Agricultura para el pago urgente del Procampo, informó el diputado federal del Partido de la 

Revolución Democrática (PRD), Pedro Porras Pérez. La Cámara de Diputados llamó a la Sagarpa a cumplir con la entrega 
de recursos del Programa de Apoyos Directos al Campo (Procampo), correspondientes al ciclo primavera-verano 2012. 

Por ello, la SHCP liberó desde ayer mil millones de pesos respecto al programa, mientras que 500 millones serán para 
otros planes agrícolas. “La Sagarpa está obligada a pagar el dinero de este programa tanto a productores como 

campesinos, ya no se trata si hubo cosecha o no, pues el Procampo no tiene restricciones para entregar su aportación 

antes de concluir el año”, expuso el legislador perredista. Precisó que una de las razones por las cuales la instancia 
federal aplazó la entrega de apoyos fue por la jornada electoral del pasado 1 de julio. El titular de la Sagarpa, Francisco 

Mayorga Castañeda, reconoció que el primer semestre hubo flujo de recursos, es por eso que el 30 de junio concluyeron 
con un ejercicio del 99.3 por ciento, aunque el segundo semestre resultó más complejo. (Gabriela Porter, página 05) 

 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

6 de 22 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

Milenio-Hidalgo rebasa la media nacional en alcoholismo: La titular de los Centros de Integración Juvenil a nivel 

federal, María del Carmen Fernández Cazares, confirmó que Hidalgo rebasa la media nacional en cuanto al consumo de 

alcohol, además que se ha incrementado el consumo de metanfetaminas y alucinógenos y que la prioridad en este 
momento es contrarrestar precisamente la ingesta de bebidas embriagantes entre jóvenes, especialmente mujeres. 

Luego de firmar un convenio de colaboración con la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo por el que pretenden 
incorporar la materia de adicciones a diferentes especialidades e incluso que los miembros de la comunidad universitaria 

puedan realizar su servicio social en los Centros de Integración Juvenil, subrayó que se ha elevado el consumo de 

metanfetaminas y algunos alucinógenos que se asocian a ciertas actividades culturales. En este sentido, reconoció que 
aun cuando la última encuesta nacional de adicciones 2011 no saca la cifra por estado, el instrumento aplicado en 2008 

demuestra que Hidalgo ocupa el cuarto lugar en cuanto a consumo de alcohol y está por arriba de la media nacional. “En 
los datos que tenemos de pacientes que acuden al Centro de Integración Juvenil de Pachuca, hemos registrado que la 

mayoría de ellos son poliusuarios, consumen alcohol independientemente de la droga por la que vengan al servicio de 

tratamiento”. Detalló que la droga por la que mayormente acuden es por marihuana, que es la de más alto consumo y 
que ha aumentado entre estudiantes de secundaria y preparatoria, seguida por inhalables y cocaína. Los retos 

importantes a enfrentar, explicó Fernández Cázares, es el aumento de consumo de alcohol entre las mujeres y los 
jóvenes, que asocian la fiesta y la diversión totalmente con la ingesta de bebidas embriagantes, así como el tabaco y la 

marihuana, “será un reto como sociedad que enfrentemos esa presión sobre legalización que solamente mal informa a 
los jóvenes y eleva el consumo”. Comentó que hace unos días el Presidente Felipe Calderón dio los datos oficiales de la 

encuesta nacional de adicciones 2011 y comentó que en el último año no ha variado significativamente en cuanto a 

drogas ilegales y que los que seguirá preocupando es el consumo de alcohol. Al comentarle que el problema es que 
tampoco ha disminuido, sino que permanece, aseguró que “eso es una noticia exitosa, aumenta en todo el mundo y en 

todos los países , ya que México tiene los niveles más bajos en Latinoamérica donde los países más consumidores son 
Uruguay, Argentina y Chile, no se compara a los niveles de consumo de Estados Unidos y de Canadá que son los 

mayores consumidores del continente americano y por supuesto con mucho mayor consumo en Europa, como Portugal 

España e Italia”.  Explicó que con la UAEH habrá varias acciones, como cursos, diplomados y materias.  Firma de 
convenio El rector Humberto Veras Godoy informó que la firma del convenio con la titular de los CIJ implica aportar 

elementos a la comunidad universitaria que les permita contar con elementos para el cuidado de su vida y que tengan 
conocimiento sobre las sustancias que les ponen en riesgo. La UAEH, reiteró, cuenta en su claustro con profesores e 

investigadores de alto nivel, mientras que los Centros de integración Juvenil tienen especialidad en torno al tema, como 
diplomados y maestrías que pueden hacerse en conjunto con la Autónoma del Estado de Hidalgo. Lo que se ha firmado 

es el marco general que permitirá accesar a más oportunidades de financiamiento y programas específicos a nivel 

nacional e internacional que seguramente va a fortalecer la acción de la UAEH con los Centros de Integración Juvenil. 
Veras Godoy indicó que la universidad cuenta ya con asignaturas en las que se tocan ese tipo de temas, como Estilos de 

Vidas Saludable, no es algo nuevo, sino que se trata de elementos para fortalecer los que ya existen. Este convenio, 
concluyó, permitirá fortalecer la parte del autocuidado. (Alejandro Evaristo, página 08) 

Uno más uno-sobrepoblación en 12 penales, admite SSPH: La sobrepoblación que registran las 12 prisiones bajo 

el control del gobierno de Hidalgo aumentó 65 por ciento, de 2008 a 2012, reconoció el secretario de Seguridad Pública 
Damián Canales Mena. Explicó que de acuerdo con luna estadística de la dependencia, en 2008 el número de ingresos a 

los penales fue de ocho internos, mientras que en el 2011 ascendió a 307 y en los primeros 10 meses de este año suman 

101. “Estos números reflejan que en los últimos años se ha generado una sobrepoblación de 65 por ciento en todo el 
sistema penitenciario de Hidalgo”, admitió el jefe de la policía estatal”. (Carlos Vega, página 03) 

Plaza Juárez-Fundación española Metrópoli, Interesada en “Corredor Quetzalcóatl”: Con el objetivo de crear 
líneas para integrar un sistema de ciudades, así como realizar un programa de impulso al desarrollo urbano e innovación, 

el Gobierno del estado de Hidalgo firmó un convenio de colaboración en la Fundación española Metrópoli, informó el 

secretario de Planeación, Alberto Meléndez Apodaca. La colaboración con esta fundación, que tiene su sede en España, 
busca contribuir a la innovación y el desarrollo de las ciudades y los territorios, además de estar orientada a la creación y 

difusión de innovaciones, con el objetivo de cimentar un futuro sostenible que permita la colaboración del sector público 
y privado en la construcción de las ciudades y los territorios del siglo XXI, comentó el secretario estatal. Este convenio 

constituye un acuerdo que sienta las bases para una futura colaboración interinstitucional que permitirá investigar e 

impulsar el desarrollo de iniciativas estratégicas en el ámbito territorial de Hidalgo, y tiene como objetivo beneficiar a los 
futuros programas de investigación urbana, planeación territorial estratégica, identificación y desarrollo de proyectos 

singulares e intercambio de conocimientos. Se buscará posicionar al Estado como un modelo exitoso de territorio 
inteligente en el ámbito nacional e internacional; además, se estudiaría de forma prioritaria la articulación de la Zona 

Metropolitana del Estado.  Meléndez Apodaca señaló que el interés de la firma de este convenio surge dado que en el 
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Plan Estatal de Desarrollo de Hidalgo se plantea la creación de un sistema de ciudades denominado “Corredor 

Quetzalcóatl”, el cual busca lograr el desarrollo a partir de la suma del potencial de las zonas metropolitanas en e l Estado 

de Hidalgo, pensando en ellas como centros de producción  y distribución  de bienes y servicios para la población 
existente en su zona de influencia. (Natalia López, página 03) 

Plaza Juárez-Podría comparecer nuevamente titular de Seguridad Pública, Damián Canales: Juan Manuel 

Camacho Bertrán, diputado presidente de la Comisión de Seguridad de la 61 Legislatura local, no descartó la posibilidad 
de llamar nuevamente a comparecer al titular de la Secretaría de Seguridad Pública, Damián Canales Mena, luego de la 

solicitud que realizó hace casi dos semanas el presidente de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo 
(CDHEH), Raúl Arroyo Gutiérrez. Con el propósito de que el secretario de Seguridad Pública explique sus motivos para no 

responder a las recomendaciones que le ha hecho la Comisión, el legislador local resaltó que el Congreso local llamaría 
con mucho gusto al funcionario, sin embargo sentenció que esta decisión se deberá analizar junto con todos los 

integrantes de la comisión que preside. Tras recordar que él no se manda solo, dijo que esta situación “la vamos a 

analizar en la Comisión de Seguridad para ver las opiniones de los diputados y ya luego ver si se cita al secretario y si es 
conveniente”. Al cuestionarle cuándo será posible tomar esta decisión y llamar al funcionario estatal, respondió: “estamos 

en comparecencia de todos los secretarios, tendríamos que esperar casi este mes porque faltan los demás funcionarios; 
además de que están los informes de los diputados y con eso la agenda está llena”. Sin embargo, Camacho Bertrán 

garantizó que en caso de llamar al titular de la Secretaría de Seguridad se hará antes de que concluya el presente año, 

pues los legisladores tienen toda la disposición de llamar nuevamente al funcionario y cuestionarlo sobre todas las 
inquietudes que tiene la CDHEH. Luego de que la Comisión emitió recientemente ocho nuevas recomendaciones a 

Seguridad Pública, el diputado local señaló que habrá que esperar la respuesta de la dependencia con respecto a estos 
nuevos documentos porque aún hay tiempo para que se cumplan. Por lo anterior, el diputado Juan Manuel Camacho 

Bertrán consideró que esta situación entre el titular de Derechos Humanos y el de Seguridad Pública no es una disputa 
personal, por el contrario, aseveró que ambos funcionarios sólo están cumpliendo con su respectivo trabajo. (Natalia 

López, página 05) 

Plaza Juárez-FOR conoce y evalúa transporte público colombiano, con miras al sistema Tuzobús: Al dar 
continuidad a su segundo día de actividades en Bogotá, Colombia, el gobernador José Francisco Olvera Ruiz, conoció las 

oportunidades técnicas del transporte público de aquella ciudad; lo anterior, en voz de Fernando Sanclemente, gerente 

general de la empresa Transmilenio, misma que brinda este tipo de servicio público en esa localidad sudamericana. Esta 
reunión con el gerente, quien se hizo acompañar por la subgerente de Transmilenio, Sandra Ángel, se llevó a cabo un día 

después de que el mandatario hidalguense conociera las experiencias que en la materia han adquirido los trabajadores 
del volante de aquel país, y que se han visto beneficiados en su labor. Fernando Sanclemente explicó a la comitiva 

hidalguense, que durante años Bogotá fue alimentada por un sistema de transporte público poco eficiente, con un parque 
vehicular con bastantes años de uso y poca movilidad debido al tránsito local.  Sin embargo, continuó, desde el año 2000 

esta situación inició un proceso de cambio con la aplicación de un mecanismo eficaz, dotado de un moderno sistema de 

autobuses articulados que circulan por carriles exclusivos, cuyo objetivo principal es prestar un servicio de calidad y 
calidez al usuario, sin olvidar, de manera fundamental, la conservación del medio ambiente. El sistema que el gobernador 

tuvo oportunidad de conocer consta de 11 líneas y 135 estaciones, siendo el más grande de Colombia, el cual es 
abastecido por otras líneas de autobuses alimentadoras alternas para los ramales principales. Este sistema transporta 1.8 

millones de pasajeros por día y cuenta con una flota de más de 500 vehículos. Lo anterior, resultó de gran interés para el 

jefe del Ejecutivo hidalguense, ya que se plantea como solución a la transportación masiva de los habitantes de Pachuca 
y su zona metropolitana, para generar mejores prácticas en modelos de prestadores de servicio en este sentido y el 

fortalecimiento del proyecto Tuzobús. A esta actividad, el gobernador Olvera se hizo acompañar por el secretario de 
Obras Públicas y Ordenamiento Territorial, Gerardo Salomón Bulos; de José Pablo Maauad Pontón, titular de la Secretaría 

de Desarrollo Económico; y por el responsable de Finanzas y Administración del Gobierno estatal, Aunard de la Rocha 

Waite, así como por el director general del Instituto Estatal del Transporte, Roberto Terán Contreras. Por la tarde, 
Francisco Olvera y su esposa, Guadalupe Romero, visitaron el Museo del Oro, el cual posee la colección de orfebrería 

prehispánica más grande del mundo, para, posteriormente, trasladarse al Fondo de Cultura Económica Colombiano, filial 
de la casa editorial mexicana. (redacción, página 03) 
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P L A N O       M U N I C I P A L  

Crónica-Alistan la elección de representantes en Pachuca: Está todo listo para que este fin de semana se realicen 

las elecciones para representantes de los Consejos de Colaboración Ciudadana en Pachuca. Al respecto Óscar Rivera 

López, director de Operación Política del ayuntamiento, refirió que hubo un total de 38 registros en diversas colonias de 
la capital, arrojando como resultado elecciones en seis de ellas durante el fin de semana, donde hubo dos planillas 

registradas. “Para el sábado 10 de noviembre tendremos proceso electoral en las colonias Palmitas, Felipe Ángeles y La 
Raza, en las que se inscribieron a través de la convocatoria emitida dos planillas. Para el domingo 11 habrá elecciones en 

la colonia Camelia, Nuevo Hidalgo y San Antonio El Desmonte”. Precisó el funcionario municipal que se espera una 
participación ciudadana copiosa, ya que cada vez los habitantes están más interesados en colaborar con acciones que 

favorezcan a sus colonias. Agregó que las casillas permanecerán abiertas en un horario de nueve de la mañana a dos de 

la tarde para recibir los votos; en el mismo lugar donde se abrirá la casilla se hará el conteo de sufragios e 
inmediatamente después serán remitidos los paquetes electorales a las oficinas de la alcaldía, donde la comisión del 

dictamen del proceso electoral estará en su conjunto para recibirlos. “El alcalde ha hecho el esfuerzo para que esto sea 
plural, se espera que la participación ciudadana sea buena en las casillas, ya que el mandatario capitalino está interesado 

en tener un acercamiento permanente con los pachuqueños”.(Milton Cortés, página 03)  

Milenio-Aumentará el presupuesto para la seguridad pública: Mejores condiciones para los policías y la apertura 
de más plazas laborales en la corporación serán parte del gasto para 2013 en Pachuca, afirmó el alcalde Eleazar García, 

quien confirmó que ya fue aprobado un aumento en el presupuesto del ramo para el siguiente año. El edil recordó que 
en el proyecto de presupuesto que aprobó el cabildo hay un aumento del 22 por ciento a los recursos de seguridad, lo 

cual repiensa usar para mejorar las condiciones de los uniformados, esto como una medida para hacer que más gente se 

interese en ser policía, área donde hay vacantes.  “Para que Pachuca tenga el estándar mundial por su cantidad de 
ciudadanos debemos de tener cerca de mil elementos para estar cubiertos en la ciudad. Hoy tenemos poco menos de 

500, seguiremos fortaleciendo las condiciones de los elementos porque creo que ahí está el fundamento”, dijo. García 
Sánchez entregó reconocimientos a 39 oficiales de Seguridad Pública municipales por su destacada labor en las funciones 

como policías, durante una visita que realizó a las instalaciones de la corporación de seguridad, en donde también 

aseguró su gobierno es de puertas abiertas para dialogar, mientras anunció mejoras a los efectivos de seguridad pública. 
El edil pidió a los efectivos mejorar las condiciones de seguridad de la ciudadanía, para que la corporación de seguridad 

pública de Pachuca sea la número uno del estado y cambiar la imagen de la corporación. “Con el incremento al 
presupuesto de la secretaría no solo se les dotarles de mejores condiciones salariales, sino dotarles de mayor seguridad 

social, a ustedes (policías), sus familias y a sus hijos”, señaló. Al mismo adelantó que uno de los proyectos del 
ayuntamiento es incrementar al doble el número de agentes municipales, pero los cuales deberán de acreditar las 

pruebas de selección y reclutamiento para formar parte de la corporación de seguridad pública. “Hoy en día tenemos una 

vacante importante para el puesto de policías para la necesidad que tiene esta sociedad requerimos prácticamente del 
doble del cuerpo policíaco que tenemos”, sostuvo. Eleazar García se dijo comprometido con la corporación de seguridad 

pública y subrayó que su gobierno es un gobierno de puertas abiertas para escuchar opiniones y propuestas sin 
necesidad de hacer manifestaciones “tienen la plena libertad de acercarse a mi persona, las veces que sea necesarios, 

algún comentario alguna sugerencia alguna queja, las puertas de la presidencia municipal están abiertas, no es necesario 

hacer grupos mítines”. El presidente municipal de Pachuca, Eleazar García Sánchez, dijo estar de acuerdo con el Mando 
Único, pero siempre y cuando se maneje de otra forma a la actual pues hasta el momento en el Ayuntamiento no han 

visto un verdadero sistema de de Mando Único. (redacción, página 26) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Reforma-Crece crisis en la UACM: La crisis al interior de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) 

subió anoche de nivel. Varias decenas de estudiantes paristas tomaron ayer con violencia la sede administrativa de la 

Universidad, ubicada en Eugenia y División del Norte, único inmueble de la institución que quedaba abierto y donde 
estaba convocado para hoy el Tercer Consejo Universitario. La toma de las instalaciones ocurrió a unas horas de la sesión 

ordinaria de este órgano de gobierno, en la cual se notificaría la baja de 17 consejeros que no habían recogido su 
nombramiento por estar en desacuerdo con la instalación del Consejo. Además, se discutirían las medidas a tomar para 

que los trabajadores de esta casa de estudios firmaran sus horas de entrada y salida de jornada laboral, ya que, a 73 
días del paro, se les continuaba pagando su salario íntegro sin devengarlo. Con el cierre de estas instalaciones, 

prácticamente se paraliza la institución, ya que no se podrán realizar, por lo pronto, trámites administrativos ni escolares. 

"Cuando llegaron los paristas, la tesorera estaba subiendo la nómina porque se paga el día 10. Ella pidió que la dejaran 
terminar, pero con un palo la amenazaron", afirmó la Rectora de la UACM, Esther Orozco. Ella misma tuvo que salir de la 
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sede alterna de la Rectoría, alrededor de las 20:00 horas, resguardada por funcionarios, profesores y policías capitalinos. 

Hasta la medianoche, permanecían adentro del edificio jóvenes encapuchados con radios y blandiendo martillos y 

cadenas. Desde las 20:30 horas, un centenar de granaderos de la Secretaría de Seguridad Pública se apostó frente a la 
entrada principal del edificio; sin embargo, 20 minutos después se replegaron. "Cualquier acto de violencia es 

responsabilidad del Jefe de Gobierno (Marcelo Ebrard) toda vez que, durante tres semanas, se ha mantenido callado", 
afirmó el parista Roberto López, del Consejo Estudiantil de Lucha. Exigió a Ebrard no heredar el conflicto a su sucesor, 

Miguel Ángel Mancera, y trabajar para que la Rectora Orozco firme la minuta del orden del día para instalar el Tercer 

Consejo Universitario. Al lugar acudió el subsecretario de Gobierno del DF, Juan José García Ochoa, quien ofreció a los 
paristas retomar las mesas con observadores como la Comisión de Derechos Humanos del DF, diputados y quienes ellos 

propongan a fin de resolver el conflicto. Los paristas evaluaban la propuesta. En tanto, la Rectora aseguró que, para 
sentarse a dialogar, era necesaria la entrega inmediata de las instalaciones. El conflicto inició en agosto luego de que 

parte de la comunidad universitaria y consejeros críticos a Orozco acusaran irregularidades en la instalación del Consejo 
Universitario. (Martha Hernández, primera plana) 

Excélsior-PAN arriesga alianza: PRD; regresa al Senado la reforma laboral: El presidente nacional del PRD, 

Jesús Zambrano, advirtió que está en riesgo la alianza legislativa que acordaron hace una semana con el PAN para 
enfrentar al PRI durante el nuevo sexenio. Después de que los diputados federales panistas se sumaron a los priistas 

para aprobar la reforma laboral, con cambios que el frente PAN-PRD ya había rechazado en el Senado, Zambrano expuso 

que también está en peligro el bloque que habían pactado para las 14 elecciones estatales del próximo año. Este diario 
informó ayer que se diluyó en comisiones de la Cámara de Diputados el frente legislativo que venía operando desde el 

Senado en favor de la transparencia, democracia y rendición de cuentas sindicales. La separación entre el PAN y el PRD 
se amplió cuando ayer la reforma laboral fue aprobada en el pleno con 361 votos del nuevo bloque PRI, PAN, PVEM y 

Nueva Alianza contra los 129 del PRD, PT y Movimiento Ciudadano. Ahora la minuta laboral será turnada al Senado para 
analizar los nuevos cambios avalados por los diputados. Viraje del PAN  da salida a ley laboral Diputados avalan la 
elección indirecta de dirigentes sindicales y eliminan la votación de los contratos colectivos. Con 361 votos del PRI, PAN, 

Verde Ecologista y Nueva Alianza se aprobó ayer en la Cámara de Diputados el dictamen de la reforma laboral que el 
Senado le envió hace dos semanas. En la votación en lo general del documento, 129 legisladores del PRD, Partido del 

Trabajo y Movimiento Ciudadano se manifestaron en contra, luego de intentar sin éxito que se suspendiera la sesión. 
Además de presentar mociones suspensivas contra la reforma laboral, los diputados de la izquierda desplegaron una 

manta en la tribuna. “Quien traiciona a los trabajadores, traiciona a la patria”, se leía. Durante las casi cuatro horas que 

duró la sesión, los legisladores opositores a una nueva Ley Federal del Trabajo se reunieron en otro edificio con 
dirigentes de sindicatos de la Unión Nacional de Trabajadores (UNT) y del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME). Para 

evitar el ingreso de los inconformes al recinto legislativo, se aplicó un operativo de seguridad que selló los accesos y puso 
en alerta al personal de bomberos y a los efectivos federales. La mayor tensión se dio cuando un grupo de electricistas 

liderados por Martín Esparza pretendió ingresar por la fuerza y destruir con un marro las cadenas y los candados de la 

puerta sobre la calle de Emiliano Zapata. En medio de un debate caracterizado por las recriminaciones del denominado 
Frente Legislativo Progresista (PRD, PT y Movimiento Ciudadano), se  desecharon las reservas presentadas por sus 

diputados. Y es que el bloque PRI-PAN-Verde-Nueva Alianza avaló los ajustes que en la redacción de los artículos 371 y 
373 había aprobado en la madrugada de este jueves en la Comisión del Trabajo y Previsión Social. Con el respaldo de 

esa mayoría, el dictamen de los diputados fue devuelto a los senadores, a fin de que revisen esos cambios que se 
hicieron en San Lázaro, así como la eliminación del 388 bis y del 390 que obligarían a los sindicatos a someter a votación 

los contratos colectivos de trabajo antes de su firma. (Leticia Robles, primera plana) 

La Jornada-Vuelve el PAN a doblegarse ante el PRI; juntos mutilan el tema sindical: El Partido Acción Nacional 
(PAN) en la Cámara de Diputados secundó al bloque PRI-PVEM-Panal para volver a incluir en la reforma a la Ley Federal 

del Trabajo (LFT) la elección a mano alzada de los dirigentes sindicales y suprimir el derecho de los trabajadores a decidir 

qué sindicato los representaría para la firma de un contrato colectivo. También esas cuatro bancadas autorizaron que el 
Senado pueda publicar la reforma laboral, si en la revisión de la minuta hay nuevos cambios en los artículos 371 y 373; 

este último obligaba a los sindicatos a entregar información sobre el manejo de las cuotas. Aun cuando manejó el 
discurso de que mantuvo el bloque con la izquierda hasta el final, Acción Nacional aceptó modificar el artículo 371 para 

que el mecanismo de elección de líderes por el voto libre, directo y secreto no fuera el único, y en una cerrada votación 
para dejar fuera los artículos 388 y 390, relacionados con la atribución de los trabajadores para elegir sindicato, se 

evidenció el doble juego panista. Votos bajo la manga En la votación de estos dos artículos, PRI, PVEM y Panal votaron 

por desecharlos, pero para ello contaron con el voto de ocho panistas, entre ellos empresarios como el ex dirigente del 
Consejo Coordinador Empresarial y presidente de la Comisión de Economía, Mario Sánchez Ruiz; del líder transportista y 

presidente de la Comisión de Transportes, Juan Carlos Muñoz Márquez; del textilero José González Serna; del dueño de 
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maquiladoras en Ciudad Juárez Carlos Angulo Parra, y del vicepresidente de la Confederación Patronal de la República 

Mexicana en Veracruz, Humberto Alonso Moreli. Con esos ocho sufragios prestados, el PAN garantizaba la eliminación de 

los citados artículos, ya que PRI, PVEM y Panal sumaron 250, pues el ex secretario de comunicación de la dirigencia del 
Partido Verde, Enrique Aubry, no asistió a la sesión. Su ausencia forzaba un empate en esta decisión con el Frente 

Legislativo Progresista que, sin embargo, habría perdido aun con todos los votos de Acción Nacional, debido a que 
tampoco estaban cuatro legisladores de Movimiento Ciudadano: Beatriz Córdova Bernal, Juan Luis Martínez, 

José Martínez Soto y Aída Fabiola Valencia Ramírez. De esta manera, el pleno desechó ambos artículos con 258 votos en 

favor y 237 en contra. La forma en que el PAN secundó al PRI fue objeto de una amplia crítica desde el Frente Legislativo 
Progresista, que le reclamó haber roto el compromiso de avalar juntos el cambio que hicieron los senadores para obligar 

a elecciones libres, directas y secretas en los sindicatos. El dirigente panista, Gustavo Madero, dijo hace unos días que 
ojalá los perredistas no se cuartearan en el acuerdo. Pero quien se cuarteó fue el PAN, señaló el diputado Martí Batres. 

En un agrio intercambio, Rubén Camarillo (PAN) expresó: “Dicen en mi pueblo: ‘no te pelees con un cerdo, porque al 
final ambos quedarán enlodados, con la diferencia que a él le va a encantar y a ti no”’. Los perredistas Alejandro Carbajal 

y Miguel Alonso Raya respondieron que las cúpulas del sector obrero afiliadas en el Congreso del Trabajo se opusieron a 

que se avalara el 388 bis, porque “controlan 88 por ciento de los 92 mil contratos colectivos registrados en el país, pero 
además sus juniors son los que extorsionan a los patrones con contratos de protección”. Antes, una vez que se definió la 

votación en lo general del dictamen, con 361 votos en favor y 129 en contra, el diputado Silvano Blanco Deaquino (PRD) 
insistió en que la reforma se aprobó debido a los compromisos de Enrique Peña Nieto con los grandes empresarios y los 

poderes fácticos. Y advirtió: Aquí lo vamos a esperar como se merece, el primero de diciembre. El pueblo de México 

sabrá lo que es actuar con dignidad. Paralelamente, diputados de PRD, PT y Movimiento Ciudadano subieron a la mesa 
directiva con una manta en la que se leía: Quien traiciona a los trabajadores traiciona a la patria. Y desde la tribuna 

reprocharon el golpe a la clase obrera y lamentaron que Acción Nacional rompiera el bloque que su propio dirigente, 
Gustavo Madero, promovió la semana pasada con el sol azteca. El coordinador de Movimiento Ciudadano, Ricardo 

Monreal, definió: Qué lástima que la alianza haya sido efímera. Una especie de aventura extramarital por un día. Su 
compañero de bancada Ricardo Mejía afirmó que el viraje de Acción Nacional se debió a una negociación de última hora 

y preguntó: ¿Cuál fue la moneda de cambio? ¿Cómo presionó Peña Nieto a Felipe Calderón para que les doblara las 

manos? A unos días del cambio de poderes hay una visión cada vez más sofocante del trabajo legislativo. Ante los 
reproches, el coordinador del blanquiazul, Luis Villarreal, justificó que perredistas y petistas eligen a sus presidentes a 

mano alzada y acusó que el PRD nos quiso doblar con sus provocaciones y sus insultos. Anticipó: “Arrieros somos…” ¡No 
me calle, carajo! La diputada Esther Quintana subió los decibeles del intercambio. Desde su curul, y cuando se discutía la 

nueva redacción del artículo 371, exclamó: ¡No hemos reculado! No estoy de acuerdo en eso. Y como el presidente en 

turno de la mesa directiva, Francisco Arroyo Vieyra (PRI), la interrumpió, la panista le espetó: ¡Y no me esté callando, 
carajo! ¡No hemos reculado! Luisa María Alcalde (Movimiento Ciudadano) aseguró que al suprimir el 388 bis prevalecerán 

“el charrismo y las extorsiones a empresarios de sindicatos fantasmas por parte de seudolíderes corruptos que tienen 
permiso para encabezar sindicatos de membrete”. (Roberto Garduño, primera plana) 

Crónica-Descuido de Calderón: otra herencia para EPN: La controversia que interpuso el Sindicato Mexicano de 

Electricistas (SME), respecto a la desaparición de Luz y Fuerza del Centro (LYFC), es un problema que Felipe Calderón 
heredará al presidente electo, Enrique Peña Nieto, por ello el senador del Partido Revolucionario Institucional (PRI) Omar 

Fayad Meneses consideró que “fue un descuido y falta de responsabilidad por parte la federación el tratamiento legal de 
este asunto”. Casi tres años después de la extinción de LYFC más de 16 mil 500 sindicalizados en todo el país celebraron 

la sentencia del pasado 18 de septiembre, que ordena la recontratación de trabajadores no liquidados por parte de la 

Comisión Federal de Electricidad (CFE) e incluso pagar los salarios caídos. El II Tribunal Colegiado de Circuito en materia 
laboral otorgó un amparo al SME, con el folio 1337/2010, este documento obliga a CFE a asumir su rol como patrón 

sustituto, con ello eventualmente recontratar a los agremiados. “La Junta responsable, indebidamente, consideró 
procedente aprobar la terminación de las relaciones laborales, tanto colectivas como individuales, por existir una causa 

de fuerza mayor o fortuita, sin advertir que el decreto de extinción de LYFC sostuvo en la incosteabilidad financiera, 

además no advirtió que al utilizar la CFE los bienes de la extinguida, resultó beneficiaria y por ende patrón sustituto”, 
exhibió el resolutivo. Sin embargo, el Servicio de Administración Pública Federal de Bienes interpuso un recurso de 

amparo ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), situación que el parlamentario tricolor calificó como “un 
asunto delicadísimo”. “Sabemos que la Corte tiene que resolver este tema delicadísimo, pero si finalmente el SME gana 

este amparo y la Corte falla a su favor, significaría que CFE será patrón sustituto y está obligado a pagar salarios caídos 
de todo este tiempo”. El integrante de la Comisión de Gobernación en el senado lamentó la falta de sensibilidad por parte 

de la administración panista, pues este proceso legal tenía que ser cuidadoso para evitar estos contratiempos, que 

invariablemente ahora son responsabilidad del priista Enrique Peña Nieto. Cabe destacar que el legislador tricolor y ex 
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alcalde pachuqueño presentó un punto de acuerdo para respaldar a los electricistas, a quienes sólo faltaban de 0 a 36 

meses para jubilarse, pero que perdieron su empleo con la desaparición de LYFC. “La idea era impulsar un programa 

especial de jubilación para los ex trabajadores, pero ahora están las consecuencias de un mal manejo, ahora tenemos 
que esperar el fallo de la Corte, si la resolución va en contra del SME pues continuaremos con este acuerdo”. Luis 

Espinosa, líder del SME en Hidalgo, informó que en caso de que la federación respete la resolución del II tribunal, serán 
mil 300 trabajadores beneficiados de por lo menos 48 municipios. (Gabriela Porter, página 03) 

Criterio-Luz verde a una reforma incompleta: La Cámara de Diputados le dio luz verde a la reforma laboral... tras 

rasurar los artículos incorporados por el Senado en lo que a democracia y transparencia sindical se refiere. Y es que, en 
el artículo 371, se introdujo el sufragio indirecto en la elección de dirigentes sindicales. Además, en el artículo 373, se 

eliminó el párrafo en que se obligaba a las organizaciones gremiales a hacer llegar a los trabajadores, en forma 
personalizada, un informe trimestral de sus finanzas. Del mismo modo, el bloque mayoritario formado por PRI-PVEM-

Panal logró desaparecer una redacción defendida por el PRD en los artículos 388 bis y 390 que planteaba someter a 

consulta los contratos colectivos de trabajo y otorgaba a los agremiados la posibilidad de elegir el sindicato que los podía 
representar. Con esta medida se pretendía eliminar el llamado charrismo sindical. Luego de la aprobación de la minuta 

tanto en lo general como en lo particular, el coordinador de los diputados del PRI, Manlio Fabio Beltrones, en son de 
triunfo, estrechó con fuerza la mano de su homólogo del PVEM, Arturo Escobar, en tanto del lado de los legisladores de 

izquierda se observaban caras largas. El proyecto de decreto de reformas a la Ley Federal del Trabajo, cuyo origen es la 

iniciativa preferente del Ejecutivo federal del 1 de septiembre, fue nuevamente turnado al Senado. Los senadores sólo 
deberán definir si aceptan o no los artículos modificados. El resto de la reforma laboral podrá ser enviada al Ejecutivo 

para su publicación. (redacción, página 18) 

Criterio-No habrá regresión en tema de los derechos humanos: Ministros de la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación afirmaron que no hay posibilidad alguna de regresión en la defensa de los derechos humanos previstos en la 

Constitución. El ministro presidente Juan Silva Meza, y su colega Salvador Aguirre Anguiano, coincidieron en lo anterior al 
dar inicio la primera Cumbre de Cortes Supremas, Constitucionales y Regionales, que reúne en la Ciudad de México a los 

líderes de más de 30 tribunales superiores de naciones de Europa, América Latina, África y Asia. “México es un país 
democrático y libre, donde nada ni nadie debe estar por encima de los derechos de las personas, donde no habrá 

regresión, en el avance de la protección de sus derechos fundamentales. “La Suprema Corte de Justicia de la Nación, que 

hoy los recibe, confirma que esos son los principios que guían su actuación cotidiana y celebra, agradecida, que cada uno 
de ustedes hubiera tenido la posibilidad de venir a acompañarnos en estas jornadas”, dijo Silva Meza durante la 

inauguración del evento en la sede central de la Corte. Unas horas después, luego de la celebración de la primera mesa 
de trabajo a puerta cerrada en el Gran Salón del Hotel Four Seasons, su colega Aguirre Anguiano reiteró el mensaje, tras 

hacer una breve relatoría de las pláticas de los juzgadores. Cuestionado sobre un posible retroceso en la defensa de los 
derechos humanos en México, Aguirre replicó que la Constitución es lo suficientemente robusta para dar brío a la Corte, 

de tal manera que pueda exigir de todas las autoridades del rango y origen que sean el cumplimiento y aprecio de los 

derechos en cuestión. “La posibilidad de regresión a épocas de irrespeto a los derechos humanos es cero”, remató 
Aguirre. En la cumbre, organizada en conjunto con la Oficina del Alto Comisionado de la ONU para los Derechos 

Humanos, participan presidentes de las cortes supremas de países de cuatro continentes, entre ellos Francia, España, 
Bélgica, Marruecos, Indonesia, Rusia, Georgia y Ghana, así como de los tres tribunales internacionales de derechos 

humanos: Interamericano, Europeo y Africano. “En México creemos en la plena vigencia de principios que exigen un país 

libre y un Estado de derecho robusto orientado por el respeto irrestricto a los derechos humanos”, dijo Silva en su 
discurso. (redacción, página 19) 

Criterio-Dice FCH cumplir, a pesar de críticos: Ante concesionarios de radio y televisión el presidente Felipe 

Calderón enalteció los logros de su gobierno, pese a que sus detractores cuestionaron su legitimidad como primer 
mandatario desde el inicio de su sexenio. Al participar en un encuentro con miembros de la Cámara de la Industria de 

Radio y Televisión (CIRT), el Presidente agradeció el apoyo y comprensión de los empresarios de este ramo para salir 
avante. “Si bien es cierto que había gente en México que no sólo apostaba y trabajaba arduamente para que hoy no 

terminara la Presidencia de la República, desde entonces había quien apostaba y trabajaba para que ni siquiera tomara 
posesión en la Presidencia. “Y henos aquí todos juntos, con la conciencia legítimamente fortalecida de haber cumplido”, 

expuso el Presidente al recordar el primer encuentro que tuvo con los miembros de la CIRT en su calidad de Presidente 

electo. Desde que Calderón adquirió la categoría de Presidente electo, el entonces candidato a la Presidencia, Andrés 
Manuel López Obrador, dio a conocer la convocatoria de la Convención Nacional Democrática, y sostuvo que Felipe 

Calderón era “un presidente espurio, ilegítimo y usurpador”. Ayer, Calderón manifestó que su convicción entonces era 
hacer de México un país libre, plural, participativo y democrático. “Y mientras algunos pensaban que nuestro querido 
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México en el peor momento de su dolor sería un Estado fallido, hoy se yergue como lo que es, una nación democrática 

con plena división de poderes, con cobertura universal de salud, con 35 millones de niños y jóvenes que todos los días 

van a la escuela, con un liderazgo internacional en materia ambiental y económica, con una democracia vibrante”, 
resaltó. En su discurso, destacó que durante su gestión se otorgó certeza jurídica y se promovió la inversión a la industria 

de la radio y televisión. Recalcó la entrega de concesiones al margen de cualquier discrecionalidad, expuso en su 
administración fueron entregadas más de 400 concesiones e impulsó la reconversión tecnológica. “Otorgamos certeza 

jurídica a las inversiones, me comprometí con ustedes a transparentar la renovación de las concesiones y cumplí mi 

palabra. Y como en ninguna otra época, hoy el refrendo de concesiones se guía por criterios estrictamente 
administrativos y legales al margen de cualquier discrecionalidad. Y a la fecha se han entregado más de 400 refrendos a 

estaciones de radio”, indicó. “A nosotros, amigas y amigos, nos tocó vivir tiempos muy interesantes. Y han sido seis años 
muy intensos en los que ha habido momentos difíciles, y también momentos de gloria y momentos de alegría, ha habido 

errores, por supuesto, pero también ha habido aciertos, pero más allá de ello, yo puedo asegurarles que he actuado al 
tope de mis capacidades y mis limitaciones y que he dado todo lo que he podido por nuestro querido México”, dijo 

Calderón. (redacción, página 20) 

El Universal-Alianza PRI-PAN aprueba reforma: Con el voto en favor de las bancadas de PRI y PAN, la Cámara de 
Diputados aprobó la minuta de reforma laboral con modificaciones en tres artículos que eliminan la obligatoriedad del 

voto libre y secreto para elegir a líderes sindicales y la posibilidad de que los trabajadores conozcan un resumen de las 

finanzas de sus gremios. Los legisladores dejaron fuera también el punto que pedía requisitos para que los sindicatos se 
hicieran de los contratos colectivos por medio del voto de los trabajadores. El pleno avaló que el Senado envíe, si es 

necesario, lo aprobado por ambas cámaras al Ejecutivo para su publicación. En la colegisladora acordaron debatirla el 
lunes. La aprobación del dictamen en lo general se dio con 361 votos a favor de PRI-PAN-PVEM-Panal y 128 en contra de 

PRD-PT. Hubo 11 legisladores ausentes en la sesión. En materia de elección de líderes, la propuesta ahora prevé que el 
ejercicio se salvaguarde con dos modalidades: “De votación indirecta y secreta o votación directa y secreta”. Con los 

cambios, se eliminó la posibilidad de que el sindicato entregue a cada trabajador un resumen de la administración del 

patrimonio, aunque se mantuvo que la dirigencia rinda cuentas cada seis meses. Los legisladores rechazaron también en 
el pleno reinsertar los artículos que permitían a trabajadores decidir qué sindicatos tendrían la titularidad de los contratos 

colectivos. En esta última votación el PAN votó con la izquierda, pero perdió con 237 votos, por 258 votos del PRI-PVEM-
Panal y ocho votos de panistas, que votaron de forma diferenciada a su bancada. El coordinador del PRD Silvano 

Aureoles aseguró que PAN y PRI “le quitaron los dientes” a la democracia sindical. Ante las acusaciones de la izquierda 

de que los traicionaron, el dirigente del PAN, Luis Alberto Villarreal, dijo: “Nosotros cumplimos”. El coordinador del PRI, 
Manlio Fabio Beltrones, afirmó: “No es la cámara de los chantajes, es la Cámara que legisla”. El PRD consideró 

“lastimoso” que el PAN incumpliera acuerdos de la semana pasada. (Ricardo Gómez, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S    NACIONALES   

Milenio-El asalto a la razón… 

Otra ruptura "espurios - legítimos": “Ese frente legislativo con el PAN está roto”, dijo ayer Jesús Zambrano, dirigente 
nacional del PRD, con cierto tono de indignación. Al caño, pues, el inexplicable nuevo pacto que hicieron espurios y 

legítimos la semana pasada, posando para las cámaras y comiendo en un plato lo que, se corrobora ya, fueron meros 
tacos de lengua. El rompimiento, motivado ahora por la reforma laboral, no debiera sorprender a nadie. Más que toparse 

con otra perversa “conspiración” del PRIAN, a los legisladores de la tercia PRD, PT y Movimiento Ciudadano se les olvida 

con frecuencia que el panismo es legalista, y que la imposición del voto directo y secreto como única forma de 
democracia sindical era una expresión totalitaria que terminó, por fortuna, mejorada con el ingrediente indirecto por la 

mayoría de diputados federales. El del artículo 388 bis era un explosivo parche que ponía en riesgo la aprobación de la 
mayor parte de una reforma necesaria, sobre todo para millones de jóvenes y mujeres que, a causa de la vetusta Ley 

Federal del Trabajo, no encuentran empleo. (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

El triunfo de la televisión sobre Twitter fue sorprendente: “El triunfo de la televisión sobre Twitter fue 
sorprendente”, sentenció ayer Slate Magazine, revista virtual especializada en política, negocios y tecnología. Se refería a 

la noche del martes, al Election Day en Estados Unidos. Hay tres indicadores, a mi parecer, muy útiles para afinar 

discusiones sobre el convulsionado momento del periodismo, la televisión, las nuevas tecnologías, las nuevas audiencias. 
*Pese a que en las horas de mayor audiencia (el prime time de la televisión, entre las ocho y once de la noche) se 
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llegaron a registrar 327 mil 452 tuits por minuto, la velocidad estuvo en la televisión. Fue especialmente CNN con su 

“pantalla de los mapas fantásticos”, manejada por el periodista John King, la que marcó la pauta en el avance de los 

resultados. La vieja tv, subraya Slate Magazine, fue más rápida que las imberbes redes sociales. Y, desde luego, mucho 
más precisa. La televisión declaró ganador a Obama. *El triunfo, así fuera por una nariz, de las noticias en la televisión 

de paga sobre las de televisión abierta. En el momento de más rating, cuando se resolvía la elección, Fox News, con 6.9 
millones de televidentes, superó a las grandes cadenas: NBC (6.3 millones), CBS (5.9) y ABC (5.5). *Ya con los 

resultados, en la hora del análisis (11 de la noche), la televisión “objetiva” superó a la televisión “militante”. La 

equilibrada CNN marcó 5.3 millones de televidentes, contra 5.1 millones de la ultrarrepublicana Fox News. No queda 
claro, pues, que el periodismo de facción vaya a marcar la pauta, al grado de reducir, casi a la extinción, al periodismo-

periodismo. (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-En privado… 

Transiciones a golpes: Cuando destaco la tersura, que espero vaya acompañada de la eficacia, de la actual transición 
gubernamental, debo destacar el rol del presidente Felipe Calderón. Y no es que el presidente electo, Enrique Peña Nieto, 

no esté en la misma tesitura, es que el terciopelo en un relevo lo pone siempre el saliente, no el entrante. Hace unos días 
le contaba el desastre que fue la entrega-recepción de Carlos Salinas a Ernesto Zedillo por el tema de la devaluación, en 

noviembre de 1994, diferencia que en diciembre llevaría a lo que el saliente no quería y el entrante pedía: la devaluación 

y el inicio de la peor crisis económica de la que haya registro moderno. En el priato no había ese procedimiento por la 
sumisión que el entrante debía al saliente, relación que siempre estallaba en pedazos en cuanto el sucesor se terciaba la 

banda presidencial. En octubre de 1976, corría el rumor de que el presidente Luis Echeverría se daría un autogolpe de 
Estado el 20 de noviembre. Sin redes sociales, de boca en boca, la especie se fortaleció hasta darla por un hecho. La 

gente vació los supermercados para abastecerse. El mismo Echeverría llamó a una reunión de gabinete en Palacio 

Nacional, instruyó que en caso de su muerte el general Hermenegildo Cuenca Díaz, titular de la Sedena, asumiera la 
presidencia con el compromiso de entregarla el 1 de diciembre al ya presidente electo José López Portillo. Aquello se 

daba en medio de la crisis provocada el 31 de agosto, con la devaluación del peso y las invasiones ordenadas por el 
mismo Echeverría en el valle de El Yaqui-Mayo, en Sonora. Pasó el 20 de noviembre, no hubo atentado ni golpe de 

Estado. El 1 de diciembre López Portillo protestó el cargo en el Auditorio Nacional con un memorable discurso que le dio 
la vuelta al ánimo enardecido del país. Así eran aquellas transiciones entre priistas. Por eso destaco la de hoy. RETALES 

1 ALINEACIÓN. A su regreso de Washington y Ottawa, el 28 de noviembre, el presidente electo, Enrique Peña Nieto, 

dará a conocer a los integrantes de su gabinete, legal y ampliado. El anuncio lo hará el viernes 30, en la víspera de su 
toma de posesión, el sábado 1 de diciembre; 2 ESCENARIO. Peña Nieto ya avisó a los suyos que a pesar de las 

posibilidades legales sobre escenarios alternos para protestar el cargo, lo hará ante el pleno del Congreso, en el salón de 
sesiones de San Lázaro; y 3 FUERA. Miguel Ángel Mancera ya dejó sentir que ninguno de los que se dicen ratificados en 

su gabinete lo están. Es el caso de Martha Delgado, Medio Ambiente; Fernando Aboitiz, Obras y Felipe Leal, Seduvi. 

Mancera espera que le dejen resuelto la estatua del dictador sobre Reforma, entre otros. (Joaquín López Doriga, 
página 02) 

Milenio-Trascendió… 

Que en San Lázaro, las reformas pasan, se escuchó decir al líder de los diputados del PRI, Manlio Fabio Beltrones. 

Y es que, después de tantos tumbos, los diputados enviaron al Senado la reforma laboral con moño rojo y una nota que 

decía: publíquese ya y no se devuelva. 

Por cierto, la operación política en San Lázaro desintegró el recién nacido bloque opositor PAN-izquierdas. A ver cuándo 

se vuelven a juntar. 

Que una vez confirmada la visita de Enrique Peña Nieto a Washington, el 28 de este mes, su equipo cabildea con los 

estadunidenses los temas que tratará con Barack Obama. 

Desde la Casa Blanca piden que las pláticas se centren en seguridad y migración, mientras que del lado mexicano se 

quiere incluir libre comercio y derechos humanos. 

:Que en Los Pinos se vio ya este jueves al general Roberto Miranda, quien desde hace dos meses está dedicado 
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completamente a la seguridad del presidente electo Peña Nieto.  

Con esta visita se refuerza la versión de que el general Miranda sería el más abocado para ser el próximo jefe del 
Estado Mayor Presidencial. 

:Que a propósito de la legalización de la mariguana en Washington y Colorado, el titular de la SSP federal, Genaro 
García Luna, fue el primer funcionario de la administración de Felipe Calderón que abrió el tema y propuso un debate 

serio y público. 

Cuando en diciembre de 2011 presentó su libro Para entender el nuevo modelo de seguridad para México, el secretario 

sostuvo que de seguir la tendencia en EU de levantar la prohibición al consumo de esa droga “México tendría que revisar 
su postura al respecto”; más ahora, obvio, que es con fines “recreativos”. 

Que ahora le correspondió a Marcelo Ebrard el papel de político estrella en la gala de Los 50 que Mueven a México, de 

la revista Quién, en el Museo Rufino Tamayo. 

En 2011 le tocó al entonces ya seguro candidato presidencial del PRI, Enrique Peña Nieto, ser la figura central del 

ranking que este año puso en su lista a Diego Luna, Juan Villoro, Consuelo Sáizar, Luis Fernando Tena y Zoé, 
entre otros, junto con los infaltables Marie Thérèse Arango, Carlos Slim y Guillermo Salinas Pliego. 

Todo bajo la batuta de Rossana Fuentes-Beráin. 

(redacción, página 04) 

Criterio-Jaque Mate...  Voto laboral 

La Cámara de Diputados aprobó ayer la reforma laboral. El voto en lo general estaba definido de antemano. El acuerdo 

entre el PRI y el PAN garantizaba la aceptación del paquete. En lo particular la contienda fue mucho más cerrada, pero 

no tanto como se había pensado. 

El debate más intenso fue el que tenía que ver con la exclusión del dictamen de los artículos 388 bis y 390 que el PAN y 

los partidos de izquierda querían reponer. La propuesta para incluirlos nuevamente en el dictamen quedó empatada en la 
Comisión del Trabajo la noche del miércoles 7 de noviembre. Ayer el pleno decidió sobre el mismo tema. Un total de 258 

diputados votaron en contra de discutir la reposición mientras que 236 lo hicieron a favor. La verdad es que el margen 

fue más amplio de lo que se pensaba ya que el PRI, el Partido Verde y Nueva Alianza tienen sólo 251 votos en la Cámara. 
Algún panista votó con ellos. 

Si bien no hubo una asistencia perfecta, como ocurrió cuando la reforma laboral se discutió en el Senado, solamente seis 

de los 500 diputados estuvieron ausentes. No está mal para lo que se acostumbra en la Cámara baja. 

El artículo 388 bis no estaba en la iniciativa original del Presidente, pero fue introducido en el Senado por el PAN y los 

partidos de izquierda. El artículo plantea que los emplazamientos a huelga para contratos colectivos de trabajo deben ser 
aprobados por los trabajadores y no sólo por los líderes sindicales. Los priistas han sostenido que mantener este artículo 

generaría una enorme incertidumbre en las negociaciones sindicales. Según el diputado Manlio Fabio Beltrones, esto 

haría que se generalizara una situación como la que se registraba con el Sindicato Mexicano de Electricistas, ya que los 
dirigentes negociaban acuerdos con la dirección de Luz y Fuerza del Centro que después eran rechazados por las 

asambleas lo cual obligaba a procesos interminables. 

Según los panistas el propósito del artículo 388 bis era evitar las extorsiones, tan comunes en nuestro país, en que un 

sindicato emplaza a huelga a una empresa nueva para obtener el contrato colectivo a pesar de que los trabajadores ni 

siquiera están enterados de su existencia. La idea detrás del artículo, según el senador panista Javier Lozano, es lograr 
que los sindicatos sean realmente representantes de los trabajadores de las empresas y no vivales que llegan 

simplemente a firmar contratos colectivos como negocio. 
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El punto es que el PRI ha logrado lo que quería en este último enfrentamiento por la reforma laboral. Los artículos 388 

bis y 390 han desaparecido. En los artículos 371 y 373, que tienen que ver con la democracia sindical, se ha establecido 

que las votaciones internas de los sindicatos deberán ser libres y secretas, pero podrán ser directas e indirectas. Los 
priistas han señalado que las elecciones en Estados Unidos son indirectas y nadie las cuestiona. Todos los partidos 

políticos, por otra parte, aceptan métodos de votación indirecta en su interior. El PRD utiliza, incluso, las encuestas como 

su método más común de selección de candidatos importantes. 

El paquete regresa ahora al Senado. No se esperan ya cambios de ningún tipo. Para los panistas y priistas la iniciativa es 

un avance importante, pero todos saben que por sí sola la ley laboral no garantiza un salto económico. Actualmente 
México está en el lugar 102 en el indicador de eficiencia del mercado laboral del Índice de Competitividad del Foro 

Económico Mundial, pero según el diputado Juan Bueno Torio la reforma podría llevar al país al 90 o 92. Es un avance 

significativo, pero no suficiente para generar un milagro económico. 

Lo vamos a esperar 

Silvano Blanco, diputado del PRD, amenazó a los priistas en el debate sobre la reforma laboral que se llevó a cabo en el 

pleno de la Cámara de Diputados: “A ese señor del copetito lo vamos a esperar como se merece el 1o. de diciembre... El 
pueblo de México va a saber qué es actuar con dignidad”. (Sergio Sarmiento, página 21) 

Excélsior-Juegos de poder… 

¿Caerá Estados Unidos (y México) al precipicio?: Después de las elecciones del martes pasado, ¿qué sigue en la 

política estadunidense? Evitar, a toda costa, el precipicio. ¿A qué me refiero? Si el Congreso y el Presidente no se ponen 
de acuerdo, en enero de 2013 entrarán en vigor una serie de incrementos de impuestos y recortes de gasto para resolver 

el problema del abultado déficit público de ese país. Es lo que se conoce como el “precipicio fiscal”. ¿Podrán ponerse de 

acuerdo los representantes, los senadores y el Presidente para evitar el abismo? Se ve muy difícil y por eso los mercados 
internacionales están nerviosos. El miércoles y el jueves después de las elecciones, las bolsas en Estados Unidos tuvieron 

caídas importantes y jalaron a los mercados accionarios de otras naciones. ¿Por qué reaccionaron así los inversionistas 
internacionales? Por cómo quedó conformado el poder en Washington. Un gobierno dividido con un Presidente 

demócrata, un Senado con mayoría de ese partido y una Cámara de Representantes con mayoría de los republicanos. 

Luego entonces, se necesita el apoyo de los dos partidos para sacar adelante un acuerdo a fin de evitar el “precipicio 
fiscal”. Para resolver el problema del déficit público, los demócratas, incluido el presidente Obama, quieren incrementar 

los impuestos a los más ricos. Los republicanos, por su parte, rechazan cualquier intento de aumento tributario y más 
bien quieren aplicar la tijera al gasto de ciertos programas sociales. Si ninguno de los dos cede, pues no habrá acuerdo y 

en automático se ejecutará el programa conocido como el “precipicio fiscal”. Los dos partidos de la política estadunidense 
tienen que interpretar con mucho cuidado los resultados del martes. Los demócratas, aunque lograron la reelección del 

Presidente, deben entender que el país está dividido. Que hay 48% de estadunidenses (58 millones en total) que votaron 

por Mitt Romney, porque no les convenció el proyecto y la actuación de Obama. No por nada los republicanos 
mantuvieron el control de la Cámara baja. Éstos, por su parte, tienen que comprender que la radicalización de sus 

propuestas no persuadió a la otra mitad del electorado (52% equivalente a 61 millones) y que, por nominar a candidatos 
muy derechistas al Senado, fracasaron en su intento por ganar la Cámara alta. Las primeras declaraciones después de la 

elección parecen alentadoras. El líder de la mayoría demócrata en el Senado, Harry Reid, afirmó que “es mejor bailar 

que pelear”. Por su parte, el líder de la mayoría republicana en la Cámara de Representantes, John A. Boehner, declaró 
que estaba “dispuesto a llegar a un acuerdo presupuestario que incremente el ingreso federal siempre y cuando esté 

atado a una revisión de las ayudas sociales y una reforma al código tributario que cierre lagunas jurídicas, reduzca o 
elimine deducciones y baje las tasas del impuesto sobre la renta”. Pero una cosa es lo que dicen los políticos y otra lo 

que hacen. Y eso es lo que tiene nerviosos a los mercados: el escepticismo acerca de que un gobierno dividido en 

Washington pueda resolver el problema fiscal y evitar el precipicio. La postura y el liderazgo del Presidente va a 
determinar, en mucho, lo que ocurra en las próximas semanas. Obama tiene que estar dispuesto a llegar a un acuerdo 

con los republicanos, pero también a presionarlos. Es lo que hizo Clinton en 1995-1996, quien incluso consintió que el 
gobierno federal cerrara por falta de fondos. Esto enojó a la opinión pública estadunidense, que le echó la culpa a los 

republicanos en la Cámara de Representantes por su intolerancia. A la postre tuvieron que suavizar su postura y llegar a 
un acuerdo con el Presidente. Pero también hay que decir que aquellos republicanos de los noventa eran menos 

ideológicos que los actuales. Preocupan, en este sentido, los congresistas del Tea Party, que están incluso dispuestos a 
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que Estados Unidos deje de pagar su deuda pública por primera vez en la historia con tal de no verse como políticos que 

negocian sus convicciones ideológicas. Como buenos fundamentalistas que son, prefieren irse al abismo antes de llegar a 

un acuerdo con el aborrecido presidente Obama. Después de las elecciones del pasado martes, en Estados Unidos viene 
un periodo crítico donde veremos si ese país resuelve sus problemas fiscales en un contexto de gobierno dividido o si cae 

al precipicio llevándose de corbata al mundo entero, comenzando por los mexicanos. (Leo Zuckermann, página de 
internet)  

El Universal-Bajo Reserva:  

¿Adiós a la licitación de tercera cadena? 

EL PASADO lunes la Comisión Federal de Telecomunicaciones, que preside Mony de Swaan, realizó una sesión privada 
(en lo oscurito, pues), para debatir qué determinación se asumirá sobre la licitación de nuevas señales de televisión, a lo 

que se comprometió el gobierno del presidente Felipe Calderón. Nos dicen que el balance fue que nadie, salvo al parecer 
De Swaan, quiere avanzar en este camino, que irrita a los barones de la tele. El contingente de los obsequiosos es 

encabezado por Gonzalo Martínez Pous, quien busca congraciarse con las televisoras para pelear la presidencia de la 

Cofetel. El grupo de don Gonzalo tiene otro as bajo la manga: licitar señales pero sólo de manera regional, para evitar el 
surgimiento de una nueva cadena nacional. El resto de los integrantes navega en el disimulo: Alexis Milos no da color, 

Ernesto Gil Elorduy hace lo que le dice el PRI, que hasta ahora supone apoyar a las televisoras, lo mismo que José Luis 
Peralta, otro subordinado. Nos alertan que, otra vez, ese ente regulador se halla en manos de los regulados. 

EL VIRAJE del PAN en su alianza con el PRD ocasionó sorpresa en el primer círculo del vapuleado dirigente panista, 
Gustavo Madero. Uno de sus lugartenientes pedía tiempo para asimilar la ruptura y la sepultura del chihuahuense, quien 

había apostado todo por ir en bloque con los perredistas en el tema de la democracia sindical. La víspera de la votación 
de la reforma laboral, un personaje cercano al presidente Felipe Calderón había criticado acremente a don Gustavo por 

su peregrina idea de ir de la mano con los perredistas. Horas antes había prometido en su cuenta de Twitter: “El PAN 
votará la reforma laboral que incluirá la transparencia sindical y el voto libre y secreto para elegir dirigencias”. Famosas 

últimas palabras. 

LA HOJA de navegación de Marcelo Ebrard para el 2013 pasa por una operación política muy cuidadosa, de mucha 

paciencia, para tocar buen puerto en la dirigencia del PRD. El mapa se dirige hacia el establecimiento de una buena 
relación con el actual presidente del partido, Jesús Zambrano, y las diversas corrientes perredistas, para ganar adeptos. 

La embarcación zarpará en enero. Uno de los integrantes de la tripulación, Pablo Antuñano, ha comenzado a recolectar 

firmas para apuntalar a don Marcelo. La semana pasada organizó una reunión con jóvenes para mostrar el proyecto 2018 
del jefe de gobierno saliente. 

EN EL CUARTEL del dirigente perredista Jesús Zambrano las cosas no fueron menos dramáticas que en las oficinas 

centrales del PAN. El quiebre de la alianza con los azules también cobró facturas a don Chucho (desde la noche anterior, 

Silvano Aureoles, líder de la bancada del PRD, llamó “rajones” a los panistas). Voces al interior del partido criticaron la 
ingenuidad de Zambrano. “Te lo dijimos”, fue la oración recurrente entre los perredistas. Ahora, el líder nacional no 

espera apoyo interno para hacer alianzas con Gustavo Madero durante los procesos electorales de 2013. El líder del 
partido de izquierda calificó de “lastimoso” el proceder de los azules, pero no hubo asomo de autocrítica en su actuación. 

CASI A LAS PUERTAS de San Lázaro, el secretario de Hacienda, José Antonio Meade, se quedó con las ganas de 
comparecer este jueves ante los diputados. Son dos las versiones: la primera, don José Antonio tenía programada su 

reunión a las 16:30 horas, pero los panistas decidieron que no compareciera porque el debate de la reforma laboral iba 
para largo. La segunda, el secretario prefirió no arriesgarse, pues el recinto estaba copado de manifestantes, muchos de 

ellos del Sindicato Mexicano de Electricistas. ¡Mejor, en otra ocasión! 

(redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

POR LO VISTO la Comisión Federal de Competencia y la Carabina de Ambrosio sirven pa’ lo mismo: ¡para nada! 

COSA DE VER lo que está pasando con las “condiciones” que impuso la Cofeco a la fusión de Televisa y TV Azteca a 

través de Iusacell. 

EN JUNIO la Comisión estableció que si las televisoras impedían por medio de recursos jurídicos la licitación de la tercera 
cadena de TV abierta, la sociedad en Iusacell tendría que ser disuelta y una de las dos tendría que comprar la 

participación de la otra. 

ADEMÁS se les aplicaría un multón equivalente al 10 por ciento de los ingresos de cada empresa. 

PESE A ESO los de Grupo Azteca, fieles al estilo que los caracteriza para hacer negocios, siguen chicaneando en 
tribunales para boicotear la migración a la televisión digital… lo que obviamente pega a la licitación de la tercera cadena. 

SU ARGUMENTO es que no pueden renunciar a ejercer derechos constitucionales como el del amparo, y se les olvida el 

compromiso que adquirieron ante la autoridad antimonopolios. 

COMO quien dice para ellos lo importante es que ganaron con la fusión con Televisa. Y eso de hacerle caso a lo que 

digan las autoridades es lo de menos. 

ACOMPAÑADO por su esposa Rosalinda Bueso, el perredista Marcelo Ebrard encabezó antenoche en el Palacio de las 

Vizcaínas la presentación de un libro sobre el Centro Histórico. 

ESTABA Manuel Camacho Solís, al que se le vio muy apartado de los reflectores. También estaba la emproblemada 
rectora de la UACM, Esther Orozco, y algunos integrantes del gabinete capitalino como Héctor Serrano, secretario de 

Gobierno. 

CON TODO y que había más de 100 invitados, varias mesas lucieron vacías, lo que hizo notoria la diferencia de la 

capacidad de convocatoria que tuvo Miguel Ángel Mancera en su acto sobre la reforma política para el DF. 

PERO COMO Ebrard sabe que así son los ciclos de la vida -y también de la política-, él no pierde el ánimo y sigue dándole 

al pandero. 

MUY EMOTIVA -y merecidísima- la campaña de spots radiofónicos en que se agradece a las Fuerzas Armadas y a la 

Policía Federal su lucha contra la delincuencia. 

DE HECHO también les dan las gracias por haber hecho del de Felipe Calderón un “sexenio valiente”. 

LO ÚNICO que resulta un poco extraño es que tanto aplauso y tanto elogio salgan de… ¡la Secretaría de Gobernación! 

POR CIERTO que si hoy llama por teléfono a Bucareli y no le contestan, no es por descortesía sino porque están 

arreglando la casa y haciendo maletas. 

RESULTA QUE tan pronto como este lunes llegarán los enviados de Enrique Peña Nieto para empezar a tomar los trastos 

ya a nivel de subsecretarías y direcciones generales. 

SE DA por descontado que Alejandro Poiré le entregará las llaves del despacho a Miguel Osorio Chong, lo que falta ver es 

quiénes serán sus lugartenientes. 
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POR AHÍ se dice que el yucateco Jorge Ramírez Marín y el mexiquense Luis Miranda podrían en diciembre estrenar oficina 

con vista al reloj chino. ¿Será? 

(redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-El perro negro… 

Embajadores en la UAEH: En la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo inició ayer algo que denominaron “Foro 

Internacional Lengua y Cultura 2012”.  Se contó con la visita del embajador de República Checa, Jiri Havlik, así como del 
representante del gobierno de Taiwan en nuestro país, Andrea Sing-Ying Lee. Ambos diplomáticos, viejos conocidos y 

amigos de la máxima casa de estudios hidalguense, hablaron a poco más de un centenar de asistentes sobre la historia, 

cultura, lenguaje y relaciones de sus respectivos países con el nuestro, durante cerca de 20 minutos que fueron la delicia 
de los ahí presentes. En casi 79 mil kilómetros cuadrados de territorio (apenas un espacio similar al que ocupa en México 

el estado de Jalisco), la República Checa cuenta con una de las universidades más antiguas de Europa (Caroline, 1385), 
con al menos 2 mil castillos, con una de las bibliotecas más modernas del planeta, con una moderna industria, una 

exitosa trayectoria en ciencia y tecnología y un innegable legado histórico-cultural, esa nación ha abierto las puertas a los 
estudiantes de nuestra gloriosa Universidad para el desarrollo de estadías, prácticas y participación en cursos y toda 

suerte de programas de capacitación en diversas áreas.  Con respecto a Taiwan, Estado asiático con el que la UAEH tiene 

también convenios de colaboración e intercambio académico, la situación no es ni remotamente mala, todo lo contrario: 
ocupa el sexto lugar en competitividad mundial; el segundo en competitividad industrial; el cuarto en patentes recibidas; 

una de sus principales fortalezas radica en la industria renovable; es una de las naciones más ricas en esa zona del 
planeta y, por si eso no fuera suficiente, cuenta con una ética laboral que es la principal virtud en el trabajo. Ni hablar de 

su cultura, su lenguaje, su riqueza universal gracias a la colonización y presencia holandesa y española. Haber podido 

escuchar y disfrutar la charla de ambos personajes fue una experiencia enriquecedora para este servidor y, sin la menor 
duda, puedo asegurar que con la organización de este foro la UAEH se proyectó como la institución que es para propios y 

extraños: la Máxima Casa de Estudios de Hidalgo. Desafortunadamente, algo sí falló. A alguien de la UAEH se le olvidó 
avisar a tiempo que este evento se llevaría a cabo. Ante la falla, se decidió enviar mensajes a diestra y siniestra para 

reunir a los representantes de los medios en el lugar, pero la estrategia resultó ser un verdadero y absoluto fracaso. No 
entiendo la razón, pero al igual que sucede en otros sectores y poderes del estado, no se hizo la debida promoción en 

torno a un evento de magnitud internacional y ello va en detrimento del gran trabajo que en diferentes áreas se hace en 

la universidad hidalguense. A veces me da la impresión de que a alguien le preocupa, y mucho, que Hidalgo sea una 
entidad de bajo perfil... ¿por qué?   (Alejandro Evaristo, página 03) 

Crónica-Balcón Político… 

Traición en las alturas: De Eugenio Ímaz Gispert se han contado muchas historias y ésta es una más. Integrante del 

equipo de transición del presidente electo, Enrique Peña Nieto, Ímaz Gispert también participó activamente en el equipo 
cercano al ex gobernador Miguel Ángel Osorio Chong para apoyar la campaña electoral que llevara al mexiquense al 

triunfo el pasado primero de julio. Es Eugenio Ímaz uno de los colaboradores más cercanos del futuro secretario de 

Gobernación, como ya anticipan algunos especialistas en la “futurología”, y desde su estancia en Pachuca, a su llegada 
durante el gobierno de Adolfo Lugo Verduzco, hasta los tiempos recientes, ha jugado papeles importantes, sea oficiales u 

oficiosos. Experto en la intriga palaciega, ha escalado hasta llegar a las alturas, incorporándose al equipo estrecho de 
Osorio Chong, quien le vio cualidades para tareas específicas, que otros no estarían dispuestos a realizar. De acuerdo con 

quienes se mueven en esos laberínticos caminos del poder, afirman que hoy la estrella que ilumina a Eugenio Ímaz se ha 

comenzado a opacar, justo cuando todo mundo anticipaba que quienes se fueron a la contienda electoral, liderados por 
el ex gobernador hidalguense, tienen ya un futuro asegurado, con los beneficios que éste conlleva. Resulta, según gente 

cercana a ese círculo de poder, que a la hora de hacer cuentas sobre gastos de campaña y los dineros que se habrían 
destinado para hacer que el ex gobernador del Estado de México se hiciera de la primera magistratura, hubo faltantes. Se 

habla de alrededor de 20 millones de pesos y de su desaparición responsabilizan a Ímaz Gispert, lo que ha tensado la 
relación con su jefe político, Osorio Chong. En estos momentos, más que la inteligencia y la habilidad política del aludido, 

quienes han sufrido en carne propia sus acciones, sostienen que su cualidad es la deslealtad, probada con el ex 

gobernador Jesús Murillo Karam, Manuel Ángel Núñez Soto y ahora con Osorio Chong. (Carlos Camacho, página 03) 
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Criterio-La Silla… Calderón: el que mucho se despide 

Dicen que el que mucho se despide, pocas ganas tiene de irse. Y me parece que eso es lo que le ocurre en estos días a 

Felipe Calderón. 

El todavía presidente lleva algunas semanas diciendo adiós en todas y cada una de las presentaciones públicas que ha 

hecho a lo largo y ancho del país, y lo hace con tanta sinceridad, con tanta soltura, que demuestra que le tomó cariño a 

Palacio Nacional y Los Pinos. 

Esa nostalgia adelantada de Felipe Calderón puede ser porque saldrá del país una vez terminado su mandato, y con 

seguridad permanecerá fuera por los menos un sexenio dando clases, conferencias y asesorías en un esquema muy 

parecido al que hace ya desde muchos años el expresidente Ernesto Zedillo. 

Mucho se ha dicho de que los presidentes suelen ser los solitarios de Palacio. Que son los hombres rodeados de gente 

que en realidad poco pueden hablar (con sinceridad) con los demás. Pero ser expresidente también debe ser un asunto 

de mucha soledad. Tal vez exista cierta tranquilidad al poder salir a las calles de países extranjeros sin la necesidad de 
todo un aparato enorme de seguridad, pero también se debe extrañar el poderío de solicitar datos, informes, escuchas y 

demás recursos a los que da acceso ser el mandatario mexicano. 

Felipe Calderón, reitero, mucho se despide. No quiere irse. Pero tampoco puede quedarse. Por eso la nostalgia. (Manuel 

Baeza, página 17) 

El Reloj-La hora en punto… Desbandada a la vista  
Los mejores tiempos del panismo comienzan a ser cosa del pasado luego de 12 años de haber permanecido en el poder. 

Grises nubarrones se asoman en el presente del Partido Acción Nacional, no sólo porque la democracia dicta que deberán 

abandonar la residencia Oficial de Los Pinos, sino por la obligación que tendrán las nuevas autoridades de fiscalizar con 
lupa el estado en el que los panistas dejan la administración pública del país. A la par de la entrega del poder, miles de 

funcionarios y "achichincles" de funcionarios, que por la simple razón de militar o simpatizar con ese partido se hicieron 
de un cargo o una plaza en el gobierno Federal, estarán obligados a renunciar para dar paso a profesionales que con el 

perfil requerido, deberán cambiar el rumbo de las esferas gubernamentales. Así unos 50 funcionarios, con carácter de 
delegados, directores generales o responsables de oficinas federales establecidas en Hidalgo, tendrán que ser relevados 

en los meses siguientes. De esta forma, como la "miel" se acabó al interior del blanquiazul, más de un simpatizan-te o 

adherente de esa organización seguramente buscará otros derroteros que les permitan la subsistencia diaria. Ése es el 
escenario nacional predecible en el contexto inmediato de los panistas, sin embargo, en Hidalgo se aña-de el relevo de la 

legislatura local en el 2013, evento que desde ahora, ya produce frac-turas al interior de un partido que huérfano, 
navega sin rumbo y a la deriva. Las diferencias existentes entre los ex priístas, (que por "convicción" se afiliaron al PAN) 

Yo-landa Tellería y Damián Sosa han subido de tono, pues en el Congreso local, cada uno trata de cosechar para sus 

propios intereses. Enquistados hasta la me-dula panista, Daniel Ludlow y Gerardo Sosa son el origen de las diferencias 
que hoy "rebotan" entre los legisladores de esa fracción derechista. No es necesaria una esfera que adivine el motivo de 

las discordias entre ambos, ya que al acercarse cada elección, como por "arte de magia" la unidad panista se rompe, 
pues cada grupo pretende hacerse de la mejor tajada de candidatos. Como consecuencia del "agandalle" de Daniel y de 

Gerardo, los grupos tradicionales del PAN que encabezan Marisol Vargas, Jorge Moctezuma, Rodolfo Chavero e Irma 

Chávez, entre muchos otros, preparan una estrategia para acotar a los "conversos" que pretenden hacerse del control 
absoluto de Acción Nacional. Y claro, es de adelantar que como el reparto de candidaturas a las diputaciones no 

alcanzará para todas las "sectas" blanquiazules, seguramente habrá resentidos que buscarán va-cas menos flacas afuera 
de un partido donde el futuro insisto, es incierto.  (Edmundo Pineda, página 09) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que la diputada local del PRD, Sandra Ordaz le consiguió un automóvil a su señor padre, el líder de la UFIC en 

Mineral del Monte, Guadalupe Ordaz, quien ahora se dedica a llevar y traer a su hija de la chamba en el Congreso 
del estado a bordo de la unidad que proporcionó la actual Legislatura a la diputada como parte del apoyo para traslados. 

Dicen que a don Guadalupe Ordaz ya lo han visto paseando por Real del Monte los fines de semana e incluso está 

valorando quedarse con el vehículo pues ya le gustó. 

: Que el director de Protección Civil de Pachuca, Enrique Padilla, se encuentra en una mala posición pues 
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últimamente en el ayuntamiento capitalino lo critican por que él se cuelga los méritos que la dependencia tiene cuando 

no hace el trabajo. Algunos señalan que es inexperto en la materia y son sus subalternos los que realizan el trabajo sucio 

al interior de la oficina y en los operativos de rescates; aún así se mantiene a la cabeza del grupo pues se ha ganado la 
confianza el alcalde Eleazar García Sánchez. 

: Que en Huejutla ya que se avecina un cambio en la dirigencia local del Partido Acción Nacional pues acusan a 

Francisco Hernández Hernández de ser gris en su administración y lo critican la falta de resultados al 

responsabilizarlo de que los blanquiazules son la cuarta fuerza política de la región, cuando en años anteriores llegaron a 
tener a la alcaldía y regidurías. Además dicen que ha propiciado la salida de militantes hacia otros institutos, de allí que 

panistas piden que llegue alguien con la ideología blanquiazul bien reforzada. 

: Que hablando del PAN, en Ixmiquilpan los hermanos Charres Pedraza ya hacen changuitos para que en la 

próxima selección de candidatos a diputados locales Pascual sea el elegido por la dirigencia panista para este distrito; 
dicen que ya hacen su luchita, por no decir que metiendo presión, para que Alejandro Moreno Abud le dé el visto 

bueno a este personaje. Esto aún cuando no se sabe que tienen su fama ganada en la región y no de buena forma. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

Comprendemos que en ocasiones se está en un nivel de estrés tan alto que es mejor evitar cualquier tipo de altercado 

esperando a que se calme para entonces hacerle saber sobre los castigos a los que puede ser objeto en este tipo de 
faltas” 

Marcos Vera García Director de tránsito en Tulancingo 

Hoy en día tenemos una vacante importante para el puesto de policías para la necesidad que tiene esta sociedad 
requerimos prácticamente del doble del cuerpo policíaco que tenemos” 

Eleazar García Sánchez Presidente municipal de Pachuca sobre la necesidad de incrementar la plantilla de policías en 
la capital. 

El trabajo que se desarrolla a través de talleres permite identificar aprendizajes de género en la construcción de roles 

tradicionales para comprender las relaciones que refuerzan la violencia así como la desigualdad entre mujeres y hombres 

en diversos ámbitos y actividades” 

Susana Arista Castelazo Subdirectora de equidad de género del IHM 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

Que la regidora priísta de Francisco I. Madero, Margarita Santos Mendoza, en una intentona de aminorar su culpa por el 

fraude que cometió en perjuicio de mujeres de ese municipio, organizó un viaje a Acapulco, mismo que será pagado con 

parte de los 198 mil pesos que recibió en presencia de su dirigente Onésimo Serrano para financiar proyectos 
productivos, los cuales nunca llegaron a las manos de las personas a quienes debía apoyar. 

Que quien parece no querer zanjar los líos políticos en su municipio es el alcalde de Progreso, Alfredo Zúñiga, quien de 

acuerdo con un grupo de regidores se ha negado a realizar sesiones de Cabildo desde hace dos meses, cuando recuperó 
la alcaldía, que fue tomada por un grupo de ediles y ciudadanos adscritos al PT, partido que lo hizo presidente municipal. 

Además de detener la discusión de temas de importancia para la ciudadanía, parece que no se logrará la conformación 

de una Ley de Ingresos. ¿Será que el alcalde llamará a sesión de último minuto para obligar a los regidores a aprobar su 
proyecto? 
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Que una semana muy movida ha tenido el titular de la Secretaría de Educación Pública en Hidalgo, Joel Guerrero, quien 

después de su comparecencia ha participado en muchas de las actividades de la dependencia a su cargo. Ayer, por 

ejemplo, acompañado de Rolando Durán estuvo presente en el anuncio de la academia de robótica en el estado, una 
propuesta educativa que busca impulsar el desarrollo de los jóvenes en el campo de las ingenierías. 

Y eso que todavía le quedan días a la semana. (redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: Vivimos entro los fauces de la política y los delincuentes  (redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

Como parte de las malas decisiones acostumbradas por el aún presidente mexicano, Felipe Calderón, el gobierno federal 

entrante tendrá que asumir consecuencias en el caso de trabajadores sindicalizados de Luz y Fuerza del Centro, 
aglutinados en un grupo de lucha que, al final, agitó la ley a su favor y que deberán ser recontratados por la Comisión 

Federal de Electricidad, según los últimos fallos. Para el senador Omar Fayad este es uno de los tantos ejemplos de 
irresponsabilidad del sexenio. (redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-María del Villar: La responsable del área de Comunicación Social de la Secretaría de Educación Pública estatal 
es uno de los perfiles cuyo desempeño le ha permitido permanecer más de un sexenio al servicio de los hidalguenses, 

con una labor constante Del Villar mantiene vigente su imagen dentro de los medios para así apuntalar a la dependencia 

y mejor aún enmarcar los logros alcanzados en ella.  

Abajo-Jesús Romero: El director de la Promotora de Vivienda Hidalgo funge únicamente como portavoz de las 
instrucciones que gira el gobierno estatal y no aporta ninguna estrategia propia para hacer más eficientes y puntuales los 

procesos efectuados en la dependencia. Aunque Romero Quintanar cuenta con una amplia experiencia dentro de la 
administración hidalguense eso no basta para destacar en ese encargo.  

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

VACACIONES 

Personal del gobierno del estado goza de unas vacaciones adelantadas porque varios secretarios se fueron 

en la comitiva del gobernador Francisco Olvera, quien viajó a Colombia. Ante la ausencia de sus jefes, 
muchos directores y subdirectores se hicieron “ojo de hormiga” en sus oficinas, descanso que ligarán al fin 

de semana. Entre los vacacionistas se suman los diputados locales, que ayer aprobaron varias iniciativas pero sólo por 

mayoría, ya que de 30 representantes que cobran puntualmente sus quincenas, sólo se presentaron a trabajar 19. 

NASA 

Ayer el director de robótica de la Nasa visitó la ciudad de Pachuca para atestiguar la puesta en marcha de 

uno de los programas educativos superiores más importantes en la historia de la entidad. Articular educación 
superior es la meta de dicho programa, una tarea que en el papel parece muy normal; sin embargo, en la práctica ha 

sido casi imposible de establecer debido a los intereses que privan en el sector. La visita del distinguido investigador 
refuerza el papel que el estado de Hidalgo adquirió a escala nacional y su trascendencia como uno de los estandartes de 

las políticas innovadoras a favor de la educación superior y tecnológica. 

ACTUALIZACIÓN 

Los tres principales partidos políticos en Hidalgo iniciaron tareas de renovación con la intención, al menos 
en sus discursos, de adecuarse a las nuevas condiciones de la sociedad. El problema de esto es que sus 
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expectativas deben pasar de los discursos a los hechos, ya que históricamente los organismos políticos en México se 

convirtieron en cotos de poder de grupos exclusivos. 

 (Redacción, página 02) 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  

Milenio 
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